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Juiz ressarcirá 
União por 
suspender 
audiência 
porque parte 
usava chinelos

Um juiz do Trabalho 
que atuava em Casca-
vel/PR terá de ressarcir a 
União pela indenização 
paga a um trabalhador 
rural que teve sua audi-
ência cancelada por usar 
chinelos. A 3ª turma do 
TRF da 4ª região confir-
mou a sentença.

O caso aconteceu em 
2007, no município de 
Cascavel/PR. O juiz do 
Trabalho Bento Luiz de 
Azambuja Moreira, ao 
perceber que o trabalha-
dor Joanir Pereira calçava 
chinelos, pediu que ele 
saísse da sala e disse aos 
advogados presentes que 
a audiência não seria re-
alizada por conta desse 
motivo. À época, o juiz 
considerou que a falta de 
sapatos fechados “aten-
taria contra a dignidade 
do Judiciário”.

Pela conduta do 
magistrado, o lavrador 
ajuizou ação de danos 
morais e a União foi con-
denada a indenizá-lo. 
Somados os honorários 
advocatícios e as devidas 
correções monetárias, 
o valor da indenização 
passou de R$ 12 mil.

A Procuradoria da 
União no Paraná propôs, 
então, uma ação contra 
o magistrado, pedindo 
o ressarcimento do va-
lor pago, afirmando que 
o juiz tinha consciência 
de que seu ato ofenderia 
ao trabalhador, que tinha 
origens humildes, sendo 
impossível afastar o dolo 
ou a culpa de sua conduta. 
A JF de Paranaguá julgou o 
pedido procedente e o juiz 
apelou ao tribunal.

Convocada no TRF, a 
juíza Federal Maria Isa-
bel Pezzi Klein negou o 
apelo, sustentando que 
o juiz agiu imprudente-
mente ao adiar a audi-
ência por motivo banal, 
caracterizando sua con-
duta culposa. Assim, foi 
mantida a sentença.

MIGALHAS
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Lava Jato: Sérgio Cabral é 
condenado a 14 anos por 
corrupção e lavagem

STF: Homem é absolvido de furtar 
botijão de gás

O ex-governador 
do Rio de Janeiro Sér-
gio Cabral foi conde-
nado nesta terça-feira 
pelo juiz Federal Sér-
gio Moro, da 13ª vara 
Criminal de Curitiba/
PR, a 14 anos e 2 me-
ses de prisão em regi-
me inicial fechado por 
corrupção passiva e 12 
crimes de lavagem de 
dinheiro no âmbito da 
Lava Jato. É a primeira 
condenação do político 
na Operação.

Cabral foi acusado 
de receber pelo menos 
R$ 2,7 mi em propinas 
da empreiteira Andra-
de Gutierrez no con-
trato de obra do Com-
plexo Petroquímico do 
RJ (Comperj).

“Entre os crimes 
de corrupção e de la-
vagem, há concurso 
material, motivo pelo 
qual as penas somadas 
chegam a catorze anos e 
dois meses de reclusão, 
que reputo definitivas 
para Sergio de Olivei-
ra Cabral Santos Filho. 
Já as multas devem ser 

convertidas em valor e 
somadas. Consideran-
do as regras do art. 33 
do CP, fixo o regime fe-
chado para o início de 
cumprimento da pena. 
A progressão de regime 
para a pena de corrup-
ção fica, em princípio, 
condicionada à efetiva 
devolução do produto 
do crime, no caso a van-
tagem indevida recebi-
da, nos termos do art. 
33, §4º, do CP.”

A ex-primeira-da-
ma Adriana Ancelmo 
foi absolvida das im-
putações de crimes de 
corrupção passiva e 
de lavagem de dinhei-
ro por falta de prova 
suficiente de autoria 
ou participação.

Na mesma ação, fo-
ram condenados o ex-
-secretário do governo 
Wilson Carlos Cordei-
ro da Silva Carvalho e 
Carlos Miranda por 
corrupção e lavagem de 
dinheiro. Mônica Car-
valho, mulher de Wilson 
Carlos, também foi ab-
solvida. MIGALHAS

Adriana Ancelmo, sua esposa, foi 
absolvida das imputações por falta 
de provas

JBS
Supremo nega pedido de liberdade 
para a irmã de Aécio Neves

PSDB

Prisão de Aécio Neves será 
votada na semana que vem

FELIPE PONTES/ABR - O 
ministro Marco Aurélio 
Mello, do Supremo Tri-
bunal Federal (STF), in-
formou ontem (13) que 
levará o pedido de prisão 
contra o senador Aécio 
Neves (PSDB-MG) para 
julgamento na Primeira 
Turma da Corte na próxi-
ma terça-feira (20).

A prisão foi inicial-
mente negada pelo rela-
tor anterior do caso, mi-
nistro Edson Fachin, que 
decidiu somente afastar 
Aécio das atividades de 
senador. A Procurado-
ria-Geral da República 
entrou com um agravo 
contra a decisão, ao mes-
mo tempo em que a de-
fesa do tucano interpôs 
um agravo para garantir 

a liberdade dele.
Ambos os pedidos 

serão levados à votação 
na Primeira Turma no 
mesmo dia, disse hoje o 
ministro Marco Aurélio, 
que foi sorteado o novo 
relator do caso de Aécio 
após ser acatado um pe-
dido da defesa pela re-
distribuição do processo. 
“Serão analisados os ex-
tremos”, disse.

O ministro ressaltou 
que, caso provocado pela 
PGR, poderá pedir escla-
recimento ao Senado so-
bre o cumprimento da 
decisão que determinou 
o afastamento de Aécio 
das atividades parlamen-
tares. Para Marco Aurélio, 
não basta que o senador 
se afaste voluntariamen-

te, mas que o cargo seja 
considerado vago, sendo 
convocado um suplente, 
o que ainda não foi feito. 

“Fica uma cadeira 
vaga. O desejável não 
isso, é que ela esteja pre-
enchida”, disse Marco 
Aurélio. “Ao que tudo in-
dica, o episódio de de-
zembro está fazendo es-
cola. Não me passa pela 
cabeça que o Senado não 
cumpra decisão judicial”, 
acrescentou o ministro, 
fazendo referência ao 
caso Renan Calheiros, 
no fim do ano passado, 
quando a Mesa Diretora 
do Senado decidiu não 
cumprir decisão liminar 
pelo afastamento do po-
lítico alagoano da presi-
dência da Casa.

A prisão foi inicialmente negada pelo relator anterior do caso, ministro Edson 
Fachin, que decidiu somente afastar Aécio das atividades de senador

A Primeira Turma do 
Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) decidiu ontem 
(13) negar pedido para 
libertar Andrea Neves, 
irmã do senador afas-
tado Aécio Neves (PS-
DB-MG), presa no mês 
passado, em Belo Hori-
zonte, por determinação 
do ministro Edson Fa-
chin. Andrea foi presa na 
operação da Polícia Fe-
deral deflagrada a partir 
das delações da JBS. O 
colegiado julgou um re-
curso apresentado pela 
defesa de Andrea.

Por 3 votos a 2, a Tur-
ma seguiu o voto diver-
gente do ministro Luís 
Roberto Barroso, que se 
manifestou pela manu-
tenção da prisão. Segun-
do o ministro, mesmo 
com a apresentação de 
denúncia pela Procura-
doria-Geral da Repúbli-
ca (PGR), Andrea deve 
continuar presa porque 
outros fatos suposta-
mente criminosos estão 
sendo apurados na in-
vestigação da JBS, que 
ainda está em andamen-
to. O entendimento foi 
acompanhado pelos mi-
nistros Rosa Weber e Luiz 
Fux.  A Turma é compos-
ta por cinco ministros.

O relator do pedido 
de liberdade, ministro 
Marco Aurélio, e Ale-
xandre de Moraes foram 
vencidos. De acordo 
com o relator, a prisão 
preventiva não pode ser 
mantida apenas pela su-
posição da PGR de que 
Andrea poderia inter-
ferir nas investigações. 
Além disso, o ministro 
levou em conta que ela é 
ré primária e não possui 
antecedentes criminais.

Durante o julga-
mento, sem contestar o 
mérito das acusações, a 
defesa de Andrea pediu 
a substituição da prisão 
por medidas cautelares. 
Segundo os advogados, 

Andrea já foi denuncia-
da pela PGR, e, por isso, 
não há necessidade da 
manutenção da prisão 
para garantir o anda-
mento das investiga-
ções, conforme sustenta 
a procuradoria.

Na investigação que 
foi aberta no STF, a irmã 
do senador é acusada de 
intermediar o pagamen-
to de R$ 2 milhões pelo 
empresário Joesley Batis-
ta, dono da empresa JBS. 
Em depoimento de dela-
ção, o empresário tam-
bém afirmou que Andrea 
teria solicitado R$ 40 mi-
lhões para a compra de 
um apartamento.

ANDRÉ RICHTER/ABR

Em decisão unânime, 
a 2ª turma do STF absol-
veu um homem que foi 
condenado por furtar 
um botijão de gás.

A turma acompa-
nhou o relator, ministro 
Edson Fachin, que con-
siderou a inexpressiva 
ofensa ao bem jurídico 
tutelado e a ausência 

de prejuízo para con-
cluir pela atipicidade 
da conduta.

O relator citou re-
centes precedentes dos 
ministros Lewandowski 
e Toffoli na mesma li-
nha. O paciente estava 
representado pelo de-
fensor público Gustavo 
de Almeida. MIGALHAS
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Despejado da Cracolândia, 
idoso dorme na calçada da 
Avenida Paulista
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Petrobras estuda rever 
frequência de reajustes 
de preços de combustíveis

Entidade doa kits para entidades filantrópicas 
de Goiânia, Aparecida e Anápolis

SABRINA CRAIDE/BBC - O 
presidente da Petro-
bras, Pedro Parente, 
disse que a empresa 
poderá revisar a fre-
quência com que são 
feitas as avaliações 
para determinar os re-
ajustes dos preços dos 
combustíveis. Atual-
mente, essa avaliação 
é feita uma vez por 
mês, mas, segundo, 
Parente, a questão não 
está bem resolvida.

“Claro que é muito 

melhor que a sistemá-
tica anterior, mas a vo-
latilidade do preço do 
petróleo e do preço do 
câmbio, isso varia todo 
dia, e estamos fazen-
do [o reajuste] uma vez 
por mês. Então, essa di-
ferença, estamos pen-
sando como podemos 
aproximar mais isso”, 
disse Parente após se 
reunir com o ministro 
de Minas e Energia, 
Fernando Coelho Filho, 
em Brasília.

Segundo o presi-
dente da estatal, ainda 
não há previsão sobre 
quando a mudança 
deve ocorrer, e a ques-
tão será definida pelo 
Grupo Executivo de 
Mercado e Preços, for-

mado por Parente e di-
retores da Petrobras.

A atual política de 
preços, adotada pela 
Petrobras desde outu-
bro do ano passado, 
tem como base os pre-
ços das commodities 
praticados no mercado 
internacional. São feitas 
avaliações mensais para 
determinar se haverá ou 
não reajustes dos preços 
dos combustíveis para 
cima ou para baixo, de-
pendendo da oscilação 
do preço dos produtos 
no mercado global.

 
PASADENA

Parente disse tam-
bém que a empresa já 
decidiu incluir a refi-
naria de Pasadena, no 

Texas, no Plano de Par-
cerias e Desinvestimen-
tos da empresa, que 
prevê a venda de ativos 
da estatal. “Isso agora 
vai ter um processo in-
terno. Assim que tiver-
mos com o teaser, ou 
edital preparado, vamos 
anunciar, mas não está 
pronto ainda”, disse.

A compra da refina-
ria é investigada pela 
Polícia Federal dentro 
da Operação Lava Jato 
por causa dos prejuízos 
que o negócio pode ter 
ocasionado à Petrobras. 
O Tribunal de Contas da 
União já determinou a 
devolução de US$ 792 
milhões por ex-dirigen-
tes da empresa ligados 
à compra de Pasadena.

Atualmente, essa 
avaliação é feita uma 
vez por mês, mas, 
segundo, Parente, 
a questão não está 
bem resolvida

O idoso José Aparecido 
Nogueira, 73 anos, está mo-
rando na rua desde que a 
prefeitura lacrou o hotel em 
que vivia na Cracolândia, 
na região central da capital 
paulista, no último dia 23 
de maio.

Segundo contou à 
Agência Brasil, ele morava 
há 3 anos no local, onde 
pagava mensalidade de R$ 
350. Sem o quarto que ca-
bia dentro do orçamento 
de um salário mínimo, No-
gueira passou dormir nas 
calçadas da Avenida Pau-
lista. “Estou dormindo na 
marquise da farmácia ou 
na marquise do bar. Estou 
passando as noites ali, com 
duas cobertas”, conta.

Ele reclama que não 
sabia do despejo, realizado 
após a mega-operação poli-
cial que destruiu as barracas 
improvisadas que ocupa-
vam a Rua Helvetia e a Ala-
meda Dino Bueno.

“Não fomos avisados. 
Nada de cadastro, já che-
garam metendo o trator na 
parede”, diz em referência 
ao imóvel, ao lado do hotel 
onde vivia, que começou, 
por engano, a ser derruba-
do sem ser evacuado. No 
episódio, três pessoas fica-
ram feridas.

DEMOLIÇÕES PROIBIDAS 
PELA JUSTIÇA

Após o caso, uma de-
cisão do juiz Luis Manuel 
Fonseca Pires, da 3ª Vara de 
Fazenda Pública, proibiu 
a prefeitura de continuar 
com as demolições e remo-
ções  sem o cadastramento 
prévio dos moradores “para 
atendimento nas áreas de 
saúde e habitação, disponi-
bilizando-lhes alternativas 
de moradia e atendimento 
médico, além de permitir 
que retirem os pertences e 
animais de estimação dos 
imóveis”, diz a decisão do 
dia 24 de maio. Foi estipu-
lada multa de R$ 10 mil em 
caso de descumprimento.

Desde a determinação, a 
Secretaria Municipal de Ha-
bitação informou ter cadas-
trado 275 famílias na região. 
No entanto, para casos como 
o de Nogueira, a prefeitu-
ra oferece acolhimento na 
rede de atenção social. “Nes-
ses locais de acolhimento 
eles podem tomar banho, 
dormir, fazer refeições e ter 

acesso a atendimento socio-
assistencial”, destaca comu-
nicado da prefeitura.

Segundo o último balan-
ço da prefeitura, desde o dia 
21 de maio foram realizados 
7,4 mil encaminhamentos 
para a acolhimento na rede 
assistencial. Há a previsão 
ainda da criação de 280 va-
gas de atendimento emer-
gencial na região da Luz. Os 
contêineres instalados per-
to da Cracolândia fizeram 
2,2 mil atendimentos, entre 
fornecimento de refeições, 
banho e pernoite.

Nogueira diz que, devi-
do aos problemas de saúde, 
que incluem complicações 
renais e dificuldades de lo-
comoção, não conseguiria 
se adaptar aos abrigos dis-
ponibilizados para mora-
dores de rua. “Albergue é só 
para gente sadia. Para gen-
te doente, que nem eu, não 
serve. Prefiro morar na cal-
çada. Albergue tem muitos 
problemas internos”, diz 
Nogueira, que anda com a 
ajuda de muletas e que car-
rega tudo o que possui em 
duas sacolas de compras.

SAUDADES DE UM 
PEQUENO QUARTO

Da antiga habitação, tem 
saudades. “Um quartinho 
simpático, confortável. Ti-
nha banheiro privativo, chu-
veiro quente. Todo conforto 
e não pagava muito. Tem 
outros hotéis por ali, mas 
cobram demais”, opina.

As ações na Cracolândia 
têm levado à dispersão dos 
usuários de drogas e popu-
lação em situação de rua 
por outros pontos da cidade. 
Logo após a operação do dia 
21, a Guarda Civil Metropo-
litana mapeou 22 pontos de 
concentração dessas pes-
soas, alguns novos outros já 
existentes. A Avenida Paulis-
ta tem, no complexo viário 
que interliga a Rua da Con-
solação e a Avenida Doutor 
Arnaldo, há vários anos, uma 
aglomeração de consumido-
res de crack.

Na área próxima ao 
Museu de Arte de São Pau-
lo (Masp) se concentram 
moradores em situação de 
rua. O governo estadual e a 
prefeitura dizem que a dis-
persão em grupos menores 
facilita as abordagens das 
equipes de saúde e assistên-
cia social. DANIEL MELLO/ABR

A Seja Digital, enti-
dade responsável por 
operacionalizar o pro-
cesso de migração do 
sinal analógico de TV 
para o digital, doará 
nesta semana aproxi-
madamente 100 kits, 
com conversor e ante-
na digital, parainstitui-
ções e entidades filan-
trópicas que atendem 
a população carente de 
Goiânia, Aparecida e 
Anápolis, possibilitan-
do a digitalização para 
quem precisa.

 Serão sete entidades 
beneficiadas: Hospital 
Jamel Cecílio, Escola 
Municipal Inácio Sardi-
nha de Lisboa e Estações 
de Saúde da Família 
em Anápolis; Hospital 
de Doenças Tropicais, 
Centro de Referência em 
Assistência Social Vila 
União e lojas de atendi-
mento à população da 
prefeitura de Goiânia; 
e a Associação de Pais e 
Amigos dos Excepcio-
nais (APAE), que aten-
de crianças carentes de 

Aparecida de Goiânia.
“Nossa instituição 

é uma entidade filan-
trópica sem fins lucra-
tivos que atende cerca 
de 150 crianças, jovens 
e adultos com neces-
sidades especiais. So-
brevivemos de doações, 
por isso solicitamos a 
doação dos kits para as 
cinco salas de aula que 
contam com TVs an-
tigas de tubo”, explica 
Cristiane Barbosa Coe-
lho Magalhães, diretora 
da APAE.

Para o gerente regio-
nal da Seja Digital, Rom-
mel Sena, é muito gra-
tificante promover uma 
doação como essa. “Nes-
ta reta final para o desli-
gamento não queremos 
deixar ninguém sem o 
sinal de televisão. Rece-
bemos uma solicitação 
por parte destas institui-
ções e verificamos que 
elas precisavam dos kits 
e que isso ajudaria no 
trabalho que executam”, 
comenta o executivo.

ANA CAROLINE ASSIS

Rovena Rosa/ABr

Divulgação

José Aparecido Nogueira, 
73 anos, foi morar na rua 
após a prefeitura derrubar 
muro e interditar hotel que 
ele usava na região da 
Cracolândia, em São Paulo 



ROTAM no combate aos 
latrocinas e ao porte ilegal de 
arma de fogo
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127 COMARCAS

Pai Presente atende 784 casos de 
reconhecimento em 4 meses em GO

CNJ - De janeiro a abril, 
o programa Pai Presente, 
executado pela Correge-
doria-Geral da Justiça de 
Goiás (CGJGO), realizou 
784 atendimentos, o que 
representa cerca de 10 
atendimentos por dia útil 
de trabalho no Judiciário 
goiano. O levantamen-
to, encaminhado à juíza 
Sirlei Martins da Costa, 
coordenadora estadual 
da iniciativa e auxiliar da 
Corregedoria, foi elabo-
rado pela equipe do pro-
grama, que tem à frente 
a gerente administrativa 
Maria Madalena de Sou-
sa. Foram promovidas en-
trevistas e desenvolvidos 
procedimentos em 127 
comarcas goianas.

O Pai Presente já está 
instalado em todas co-
marcas goianas. O proje-
to é regulamentado pelos 
provimentos nº 12 e 16, 
de 6 de agosto de 2010 e 

17 de fevereiro de 2012, 
da Corregedoria Nacional 
de Justiça.

Em Goiás, não é ne-
cessário comprovar renda 
para ter acesso ao progra-
ma. A iniciativa aproveita 
os cartórios de registro ci-
vil, existentes em muitos 
locais onde não há unida-
de da Justiça ou postos do 
Ministério Público (MP), 
para o reconhecimento 
tardio de paternidade. 
A partir da indicação do 
suposto pai, feita pela 
mãe ou pelo próprio fi-
lho maior de 18 anos, as 
informações são encami-
nhadas ao juiz responsá-
vel pelo Pai Presente da 
comarca. O magistrado, 

então, tenta localizar e in-
timar o suposto pai para 
que ele se manifeste.

Caso o reconhecimen-
to ocorra de forma natural, 
com a presença da mãe 
(no caso de menores de 18 
anos) e no cartório onde 
ocorreu o registro incom-
pleto, a família poderá 
obter na hora uma autori-
zação para a confecção de 
um novo registro de nasci-
mento. O reconhecimento 
pode ser feito por iniciati-
va da mãe, indicando o su-
posto pai, ou pelo próprio 
comparecimento dele de 
forma espontânea. Assim, 
é redigido um termo de 
reconhecimento espontâ-
neo de paternidade que 

possibilitará a realização 
de um novo registro, cons-
tando a filiação completa.

Dessa forma, o Pai Pre-
sente busca não somente 
identificar o pai no regis-
tro de nascimento, mas 
reconhecê-lo como parti-
cipante afetivo na vida do 
filho, contribuindo para o 
desenvolvimento psicoló-
gico e social dos filhos e 
fortalecendo os vínculos 
parentais. Em Goiânia, o 
programa funciona no tér-
reo do Fórum Heitor Mo-
raes Fleury (prédio cen-
tral), na sala 180, no Setor 
Oeste. Os atendimentos 
são feitos continuamente 
de segunda a sexta-feira, 
das 8 às 18 horas

O programa Pai 
Presente realizou 784 
atendimentos, o que 
representa cerca de 10 
atendimentos por dia 
útil de trabalho

PROVAS E TÍTULOS

GOIÂNIA

Ação quer garantir concurso para 
advogado da prefeitura de Águas Lindas

SMS promoveu “Arraiá do Desapego” 
em associação de saúde mental

A promotora de Jus-
tiça Tânia d’Able Rocha 
de Torres Bandeira está 
acionando o município 
de Águas Lindas de Goiás 
visando à regularização 
da forma de provimento 
dos cargos de procura-
dores municipais, cujas 
funções rotineiras estão 
sendo desenvolvidas 
atualmente por comis-
sionados. Assim, reque-
reu liminarmente que a 
prefeitura deflagre, em 
90 dias, processo licita-
tório para contratação 

de empresa ou fundação 
para realizar o concurso 
público de provimento 
de vagas ao cargo de pro-
curador municipal ad-
junto, excetuado o car-
go de procurador-geral, 
que tem função de che-
fia. O pedido também é 
para que seja deflagrado 
o concurso público de 
provas e títulos, com a 
participação da OAB, no 
prazo de 180 dias.

Em relação à insti-
tuição organizadora do 
concurso, que seja exi-

gido a sua devida habili-
tação, credenciamento e 
licenciamento no Minis-
tério da Educação e com-
provação de sua aptidão, 
idoneidade e experiên-
cia. O concurso também 
deverá ter ampla divul-
gação nos mais diversos 
meios de comunicação, 
tais como diário oficial, 
quadro de avisos, inter-
net e jornais de grande 
circulação. O objetivo 
é garantir total lisura, 
transparência, impes-
soalidade, moralidade, 

honestidade e oportuni-
dade a todos os cidadão.

No mérito, a promo-
tora requereu que, após 
encerrado e homologado 
o concurso, o que deverá 
acontecer, em 120 dias 
da data de publicação 
do edital, o município 
rescinda os contratos 
existentes para os cargos 
de procurador jurídico 
adjunto que estiverem 
em desrespeito à regra 
do concurso público, 
nomeado os candidatos 
aprovados. ROTA JURÍDICA

Durante o evento 
foi realizado bazar com 
roupas e acessórios se-
minovos e produtos 
feitos pelos usuários da 
saúde mental da Prefei-
tura de Goiânia

A Associação de Tra-
balho e Produção Soli-
dária da Saúde Mental 
de Goiânia, mais conhe-
cida como Gerarte I, re-

alizou ontem, dia 13, o 
“Arraiá do Desapego”. O 
evento aconteceu a par-
tir das 8 horas, na loja 
Arte e Saúde. O evento é 
aberto a toda comunida-
de e a entrada é franca.

De acordo com a co-
ordenadora do Gerarte 
I, Rubia Rodrigues, o 
Arraia do Desapego “é 
uma forma de divulgar 

a loja Arte e Saúde para 
a população”. “A loja 
Arte e Saúde é um cen-
tro de comercialização 
de economia solidária. 
Toda feita de materiais 
recicláveis, a loja co-
mercializa artesanatos 
e alimentos produzidos 
por usuários da saúde 
mental”, explica. 

Durante o Arraiá do 

Desapego, foram vendidos 
roupas e acessórios semi-
novos. O Gerarte I é uma 
associação que faz parte 
da rede pública munici-
pal de Saúde e tem como 
objetivo a inclusão social 
pelo trabalho e geração de 
renda junto a usuários de 
saúde mental, familiares 
e uma equipe multiprofis-
sional. LETICIA CABRAL

Plantão policial

Wagner Soares - Cecom/TJGO

Aparecida de Goiânia

Na noite do dia 
17/05/2017, por volta 
das 22h. O SGT Remir 
Rodrigues Da Silva, fora 
vítima de latrocínio e 
no mesmo fato sua es-
posa fora vítima de ten-
tativa de latrocínio. Na 
mesma ocasião o SGT 
REMIR conseguiu re-
vidar e alvejar um dos 
criminosos que mor-
reu no local. Os outros 
dois indivíduos evadi-
ram do local, sendo que 
WILKER DA SILVA SAN-
TOS fora identificado e 
reconhecido pela vítima 
da tentativa de latro-
cínio, como sendo um 
dos autores Ação crimi-
nosa. No início da noite 
de hoje, 12/06/2017, o 
BPMROTAM recebeu 
uma denúncia anôni-
ma através do número 
do DISQUE DENÚNCIA 
DO BPMROTAM, onde a 
denúncia reportou que, 
Jardim dos Ipês, Apa-
recida de Goiânia-GO, 
estaria escondido fora-
gido da justiça e autor 
de Latrocínio Wilker Da 

Silva Santos. Equipes do 
ROTAM SUPERVISÃO 
e ROTAM COMANDO, 
deslocaram até o local, 
no entanto foram rece-
bidas com disparo de 
arma de fogo. Em meio 
a injusta agressão atual 
e iminente, a equipe do 
ROTAM COMANDO re-
vidou, vindo a alvejar o 
criminoso, cessando a 
injusta agressão. Rapi-
damente fora prestado 
o socorro médico, po-
rém o mesmo não resis-
tiu aos ferimentos vindo 
a óbito no PS. Confir-
mada a identificação 
após socorro médico 
no HUAPA. WILKER 
possuía mandado de 
prisão em aberto, com 
antecedentes criminais, 
sendo apresentada a 
arma *REVOLVER cali-
bre 38, com 3 munições 
deflagradas e 3 muni-
ções intactas no 4oDP 
de Aparecida Goiânia, 
e a equipe ROTAM CO-
MANDO na Corregedo-
ria PM. 

RAI: 3350353

Divulgação/ROTAM
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Marcelo Camargo/ABr

Leilão da Ferrovia Norte-Sul deve ser 
realizado no início do ano que vem

SUBCONCESSÃO 

O governo vai realizar 
em fevereiro do ano que 
vem o leilão para a sub-
concessão da Ferrovia 
Norte-Sul, no trecho en-
tre Porto Nacional (TO) 
e Estrela D’Oeste (SP). As 
obras para a conclusão da 
ferrovia serão feitas pela 
Valec até o até primeiro 
trimestre do ano que vem. 
Quem vencer o leilão vai 
operar o trecho por um 
período de 30 anos, pror-
rogável por mais 30.

O aviso de audiência 
pública sobre o leilão será 
publicado até o fim da se-
mana no Diário Oficial da 
União. Serão realizadas au-
diências públicas em Goi-
ânia (GO), em Palmas (TO), 
em Uberlândia (MG), em 
São Paulo (SP) e em Brasília.

O edital do leilão deve 
ser publicado no dia 14 
de novembro, depois de 
passar por análise do Tri-
bunal de Contas da União 
(TCU). A estimativa do go-
verno é arrecadar R$ 1,5 

bilhão com o leilão. O in-
vestimento previsto para 
a empresa que assumir 
a ferrovia é estimado em 
cerca de R$ 3 bilhões.

“Estamos cumprindo o 
conceito de busca de um 
ambiente regulatório ade-
quado, concorrencial, de 
dar tempo para as pessoas 
se organizarem, fazerem 
seus estudos, organizarem 
seus lances e acabar com 
aquela coisa açodada de 
querer resultado a toque de 
caixa”, disse o ministro da 
Secretaria-Geral da Presi-
dência, Moreira Franco.

Segundo ele, grupos in-
ternacionais já demonstra-
ram interesse em participar 
da concessão, e o assunto 
deve ser levado pelo presi-
dente Michel Temer em sua 
viagem à Rússia, prevista 
para os próximos dias.

DEMANDA
A demanda potencial 

da ferrovia no início da 
subconcessão é prevista 

em 1,2 milhão de tonela-
das, mas pode chegar a 
cerca de 8 milhões de tone-
ladas em 2020. Ao final da 
concessão, o trecho pode 
chegar a uma demanda de 
25,8 milhões de toneladas, 
com predominância das 
cargas gerais e de granéis 
sólidos agrícolas.

O trecho que será sub-
concedido tem 1.537 qui-
lômetros de extensão e 
vai atravessar o estado de 
Tocantins, passando por 
todo o estado de Goiás até 
chegar a Estrela D’Oeste, 
em São Paulo, Em Porto 
Nacional, o trecho vai se 
conectar ao tramo norte 
da ferrovia, possibilitan-
do o acesso ao porto de 
Itaqui (MA). Em Estrela 
D’Oeste, o trecho vai ser 
interligado à Malha Pau-
lista, o que vai possibili-
tar a conexão da Ferrovia 
Norte Sul ao Porto de San-
tos e ao polo econômico e 
industrial de São Paulo.

Segundo Moreira Fran-

co, o critério do governo 
para a política de ferrovias 
será a ligação com por-
tos. “O critério é tornar a 
ferrovia irmã siamesa do 
porto. Ela irá sempre para 
um porto.”

“Vamos acabar defini-
tivamente com essa ten-
dência de fazer trechos de 
ferrovias para atender a 
demandas políticas e elei-
torais, agora, ela precisa 
sair de um porto e chegar a 
um porto”, disse.

Atualmente, um dos 
trechos da ferrovia, en-
tre Porto Nacional (TO) e 
Anápolis (GO) já está em 
operação, mas apresenta 
pequenas movimentações 
de volumes de cargas. Já 
o subtrecho entre Ouro 
Verde de Goiás (GO) e Es-
trela D’Oeste (SP) está em 
fase final de conclusão das 
obras de implantação pela 
Valec, e deve estar pronto 
no primeiro bimestre do 
ano que vem.

SABRINA CRAIDE/ABR

O senador Paulo Paim 
(PT-RS) apresentou  voto 
em separado contrário à 
reforma trabalhista (PLC 
38/2017) na Comissão de 
Assuntos Sociais (CAS). 
Paim iniciou a leitura do 
voto logo após o relator 
do projeto, Ricardo Fer-
raço (PSDB-ES), apresen-
tar seu parecer favorável 
à proposta.

Ferraço leu apenas 
um resumo do parecer 
que tem 79 páginas. No 
texto, o relator defende 
que a reforma trabalhista 
aperfeiçoa leis para que 
o mercado de trabalho 
gere oportunidades para 
todos. Ele também argu-
menta que o mercado de 
trabalho passa por cons-
tantes mudanças e isso 
demanda adequação da 
legislação trabalhista. 
“Essa é uma reforma para 
o conjunto da sociedade, 
para manter as conquis-
tas e os direitos daqueles 
que possuem emprego 
formal e dos 55 milhões 
[de desempregados] que 
vivem em insegurança 
sem saber como vão pa-
gar as contas no próximo 
mês”, disse.

No voto em separado, 
o senador Paim faz críticas 
a diversas mudanças rea-
lizadas após o projeto ter 
sido enviado pelo Execu-
tivo à Câmara. O projeto já 
foi aprovado pela Câmara 
dos Deputados e pela Co-
missão de Assuntos Eco-
nômicos do Senado.

O senador considera 
prejudiciais aos traba-
lhadores as alterações 
propostas na jornada de 
trabalho e na rescisão 
dos contratos de trabalho 

e a adoção do trabalho 
intermitente. “A reforma 
reduz ou flexibiliza con-
dições de trabalho, férias. 
Por esse projeto, a mu-
lher gestante vai poder 
trabalhar em local insa-
lubre”, disse Paim.

Pelo menos outros 
dois votos em separado 
da oposição devem ser 
lidos hoje. A expectativa 
é de que reunião da co-
missão se estenda até o 
fim da tarde.

TRAMITAÇÃO
Acordo firmado pelos 

integrantes da oposição 
e da base aliada do go-
verno na CAS prevê que o 
relatório de Ferraço seja 
votado na comissão na 
próxima semana. O pro-
jeto ainda deve passar 
pela Comissão de Cons-
tituição e Justiça (CCJ) 
antes de seguir para vota-
ção no plenário da Casa.

O relatório de Ferraço 
é favorável à reforma tra-
balhista mantendo o tex-
to como foi aprovado na 
Câmara. Ele rejeitou as 
emendas apresentadas 
na CAS. Embora não pro-
ponha mudanças, o rela-
tor sugeriu ao presidente 
Michel Temer que vete 
alguns pontos do projeto 
que tratam da presença 
de gestante e lactante em 
ambiente insalubre, de 
serviço extraordinário da 
mulher, de acordo indivi-
dual para jornada 12 por 
36 horas, de dispositivo 
relacionado ao trabalho 
intermitente, de repre-
sentação de empregados 
e de negociação do inter-
valo de intrajornada.

YARA AQUINO/ABR

Oposição lê votos em 
separado ao relatório 
da reforma trabalhista 
em comissão

PLC 38/2017ECONOMIA

Empresas poderão testar ambiente 
do eSocial a partir de julho

ERICA SILVA - O ambiente 
do eSocial será aberto 
para testes a partir de 
julho deste ano. A inten-
ção do Comitê Gestor 
do eSocial é promover a 
adaptação das empresas 
ao novo sistema de trans-
missão de informações 
trabalhistas, previdenci-
árias, e fiscais antes da 
entrada efetiva em vigor, 
confirmada para ocor-
rer em duas etapas: em 
janeiro e julho de 2018. 
Segundo a Federação 
Nacional das Empresas 
de Serviços Contábeis 
e das Empresas de As-
sessoramento, Perícias, 
Informações e Pesquisas 
(Fenacon), que partici-
pa do Grupo de Traba-
lho Confederativo (GTC) 
do eSocial, as empresas 
também poderão con-
tribuir para o aprimora-
mento do ambiente de 
recepção dos dados.

 “O eSocial vai entrar 
em vigor em janeiro de 
2018 para as empresas 
com faturamento aci-
ma de R$ 78 milhões, 
e em julho do mesmo 

ano para o restante. Mas 
todas vão ter a oportu-
nidade de fazer seus tes-
tes internos durante o 
período de seis meses 
que antecede a implan-
tação, para verificar suas 
bases de dados e repor-
tar possíveis erros, caso 
ocorram, contribuindo 
para o desenvolvimen-
to do sistema”, confirma 
o diretor de educação 
e cultura da Fenacon, 
Helio Donin Júnior, que 
participou diretamente 
das primeiras avaliações 
do ambiente, antes da 
abertura à sociedade.

 Na opinião do pre-
sidente do Sescon Goi-
ás, Francisco Lopes, o 
contato prévio com o 
sistema de transmis-
são de dados do eSocial 
será fundamental para 
as empresas. “Estamos 
acompanhando os fun-

cionários responsáveis 
pelo envio das informa-
ções trabalhistas, pre-
videnciárias e fiscais há 
mais de dois anos, mas 
com a prática, acredi-
tamos que a adaptação 
será muito mais rápida e 
efetiva”, completa.

CAPACITAÇÃO
 A abertura dos testes 

vem para complementar 
um trabalho de capaci-
tação iniciado em 2016 
por meio do Portal Ár-
vore do Conhecimento 
(www.arvoredoconheci-
mento.com.). O projeto, 
desenvolvido pela Fena-
con, em parceria com 
a RFB, o MTE e a Caixa 
Econômica Federal, que 
disponibiliza gratuita-
mente orientações em 
vídeo sobre o eSocial.

 Segundo o presi-
dente da Fenacon, Ma-

rio Elmir Berti, “o portal 
auxilia a mudança de 
pensamento dos usuá-
rios, mostrando que a 
integração é imprescin-
dível e traz inúmeros 
benefícios, como elimi-
nar a redundância nas 
informações prestadas, 
garantir direitos e tam-
bém o cumprimento das 
obrigações fiscais”.

SOBRE O SISTEMA 
FENACON SESCAP/
SESCON

O Sistema Fenacon 
Sescap/Sescon (Fe-
deração Nacional das 
Empresas de Serviços 
Contábeis e das Empre-
sas de Assessoramento, 
Perícias, Informações e 
Pesquisas) congrega 37 
sindicatos, distribuídos 
nos 26 estados e no Dis-
trito Federal, que repre-
sentam mais de 400 mil 
empresas dessas áreas. 
A entidade tem se con-
solidado como legítima 
liderança na representa-
ção do setor de serviços, 
atuando diretamente no 
combate à alta carga tri-
butária e na diminuição 
da burocracia, além de 
lutar por políticas públi-
cas que garantam mais 
desenvolvimento às em-
presas brasileiras, sobre-
tudo as micro e peque-
nas. Mais informações: 
www.fenacon.org.br

Implantação oficial está 
confirmada para janeiro 
de 2018, mas até lá, 
será possível transmitir 
as informações 
de forma experimental

O senador Ricardo Ferraço faz a leitura do relatório 
sobre a proposta de reforma trabalhista na Comissão de 
Assuntos Sociais do Senado
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Acordo com indústria retira mais de 
17 mil toneladas de sal dos alimentos

SÓDIO SAÚDE

Campanha de vacinação 
contra a gripe imunizou 
80% do público-alvo

A Campanha Nacio-
nal de Vacinação contra 
a gripe atingiu 80% do 
público-alvo, segundo 
balanço do Ministério 
da Saúde. Ao todo, 46 
milhões de brasileiros 
foram vacinados, consi-
derando os grupos com 
indicação para a vacina 
– incluindo população 
privada de liberdade, 
funcionários do sistema 
prisional e pessoas com 
comorbidades – e a po-
pulação em geral.

No total, 1,8 milhão 
de pessoas que não fa-
ziam parte do público-
-alvo se vacinaram, o que 
representa 4% do total de 
doses aplicadas na cam-
panha. A meta de vaci-
nar 90% das pessoas dos 
grupos prioritários não 
foi atingida, segundo o 
ministério.

A 19ª Campanha Na-
cional de Vacinação Con-
tra a Influenza terminou 
na última sexta-feira (9), 
após ser prorrogada por 
duas semanas. A vacina 
contra a gripe estava dis-
ponível na rede pública 
de saúde desde o dia 17 
de abril. Os estados que 
ainda têm doses em es-
toque podem continuar 
vacinando a população.

De acordo com o mi-
nistro da Saúde, Ricardo 
Barros, a ampliação do 
público na última sema-
na da campanha ocorreu 
para evitar desperdício, 
já que havia um estoque 
disponível de 10 milhões 

de doses.“Neste ano, ti-
vemos poucos casos por 
influenza devido à baixa 
circulação do vírus. Em 
consequência disso, o 
público-alvo procurou 
menos os postos de saú-
de e havia ainda 10 mi-
lhões de doses disponí-
veis de um montante de 
60 milhões adquiridas.”

Apenas três estados 
do país atingiram a meta 
da campanha deste ano 
de vacinar 90% do pú-
blico-alvo: o Amapá, que 
chegou a 98,1% de imu-
nização; Pernambuco, a 
91,8% e o Paraná, a 90%.

GRIPE
A transmissão dos ví-

rus influenza ocorre por 
meio do contato com 
secreções das vias respi-
ratórias, eliminadas pela 
pessoa contaminada ao 
falar, tossir ou espirrar. 
Também ocorre por meio 
das mãos e objetos conta-
minados, quando entram 
em contato com mucosas 
(boca, olhos, nariz).

O Ministério da Saúde 
ressalta que mesmo pes-
soas vacinadas, ao apre-
sentarem os sintomas da 
gripe, especialmente as 
que são integrantes de 
grupos mais vulneráveis 
às complicações, devem 
procurar, imediatamen-
te, um médico. Os sinto-
mas da gripe são: febre, 
tosse ou dor na garganta, 
além de outros, como dor 
de cabeça, dor muscular 
e nas articulações.

MARIANA TOKARNIA/ABR - 
Balanço divulgado on-
tem (13) pelo Ministério 
da Saúde mostra que a 
indústria retirou mais 
de 17,2 mil toneladas de 
sal dos alimentos desde 
2011, quando foi firma-
do acordo com a Asso-
ciação Brasileira das In-
dústrias de Alimentação 
(Abia) para diminuir o 
sódio nos produtos ali-
mentícios. A meta é que 
as indústria promovam 
a retirada voluntária de 
28.562 toneladas de sal 
das prateleiras até 2020, 
ou seja, em três anos re-
duzam mais 11,3 mil to-
neladas de sal.

O resultado da quar-
ta etapa do acordo re-
vela ainda a redução de 
mais 2.361 mil toneladas 
de sal desde 2013, nessa 
fase foram analisados 
rótulos de 718 produtos 
como linguiças, sopas 
instantâneas, morta-
dela, queijo muçarela e 
empanados.

O maior percentual 
de redução foi obser-
vados nas sopas, que 
reduziram, em média, 
65,15% de sódio por 
cada 100g de produto. 
Nas sopas instantâneas, 
a redução média obser-
vada foi de 49,14% por 
100g. No queijo muça-
rela o percentual foi de 
23,15%; no requeijão, 
20,47%. Na outra ponta, 
a menor redução média 
percentual foi nos em-
panados, 5,7%.

“Estamos acompa-
nhando o esforço vo-

luntário da indústria, 
temos que entender que 
isso é uma parceria entre 
governo e indústria e a 
motivação é dada pelo 
próprio consumidor. 
Considero que estamos 
cumprindo a nossa meta 
e vamos fazer um grande 
esforço para alcançá-la”, 
afirmou o ministro da 
Saúde, Ricardo Barros.

O brasileiro consome 
atualmente 12 gramas 
de sódio por dia, mais 
que o dobro do máximo 
sugerido pela Organiza-
ção Mundial da Saúde 
(OMS), que é 5 gramas. 
O ministro ressaltou 
que o consumo de sal 
em excesso pode levar a 
doenças crônicas como 
hipertensão, diabetes e 
obesidade. Essas doen-
ças, junto com doenças 
cardiovasculares, res-
piratórias e câncer res-
pondem por 72% dos 
óbitos no país.

A redução feita até 
agora pela indústria é o 
equivalente a 4.313 ca-
minhões de 10 toneladas 
carregados com sal, o que 
preencheria mais de 60 
quilômetros de estrada.

De acordo com os da-
dos apresentados hoje 
(13), a quarta etapa teve 
uma redução de sódio 
inferior às duas etapas 
anteriores. Na segunda 
etapa foram analisados 
produtos como biscoi-
tos, mistura para bolo, 
rocambole, salgadinhos 
e batatas fritas, que re-
duziram cerca de 5,8 
mil toneladas de sódio. 
Na terceira etapa foram 
analisadas margarinas, 
cereais matinais, tem-
peros e caldos em cubo 
e em gel, que reduziram 
7,2 mil toneladas de sal.

Segundo o presiden-
te da Abia, Edmundo 
Klotz, a cada etapa, a 

redução fica mais difí-
cil. “A dificuldade, no 
primeiro momento, era 
menor, era retirar o ex-
cesso de sódio. Depois, 
houve a substituição do 
sódio. Agora, será neces-
sária a completa refor-
mulação dos produtos. 
É mais complicado, mas 
será feito. Estamos ca-
minhando muito bem”, 
diz. Ele afirmou que as 
indústrias já fazem in-
vestimentos constantes 
em pesquisa para aper-
feiçoar seus produtos e 
que não deve haver um 
incremento no preço fi-
nal para o consumidor.

PÃES E MASSAS
Também nesta terça-

-feira, o governo assinou 
um novo acordo com 
a indústria, que dura-
rá mais cinco anos, até 
2022. O acordo estabe-
lece a mesma meta de 
retirar 28,5 mil tonela-
das de sódio de outros 
produtos. A primeira ca-
tegoria a entrar no novo 
acordo são as massas 
instantâneas, os pães de 
forma e as bisnaguinhas.

Essa categoria foi anali-
sada na primeira etapa do 
acordo firmado em 2011, a 
única que apresentou nú-
mero inferior ao divulgado 
hoje. A redução observada 
foi de 1,8 mil toneladas de 
sódio. Agora, a intenção 
é que haja uma redução 
ainda maior nos produtos 
que são amplamente con-
sumidos pelos brasileiros.

O presidente da As-
sociação Brasileira das 
Indústrias de Biscoitos, 
Massas Alimentícias e 
Pães e Bolos Industria-
lizados, Cláudio Zanão, 
disse que o esforço será 
mudar a reformulação 
dos produtos, sem al-
terá-lo. “Não podemos 
descaracterizar os pro-

dutos. Não esqueçam 
da expressão “comida 
de hospital”. Ninguém 
vai comer se perder as 
características”, disse.

FIM DO REFIL DE 
REFRIGERANTE

Além do acordo com 
a indústria de alimen-
tos, o Ministério da Saú-
de trabalha com outras 
frentes para reduzir o 
consumo de sal. Uma 
delas é proibir a venda 
de refrigerantes refil. Se-
gundo o ministro, pelo 
menos 1 mil lojas de fast 
food e outras redes de 
restaurante oferecem re-
fis aos clientes. A pasta 
tenta negociar o fim do 
refil diretamente com o 
setor. Segundo ele, há 
um aumento de 30% 
no consumo quando se 
compram refis. “Isso vai 
contra a nossa meta que 
estamos estabelecendo 
para a nutrição”, disse.

Outras iniciativas 
que estão sendo nego-
ciadas é um rótulo que 
traga alerta para o teor 
de sódio e açúcar nos 
alimentos e a inclusão 
de um dosador em to-
dos os pacotes de sal. 
“Com o dosador será 
possível recomendar 
as quantidades es-
pecíficas nas receitas 
caseiras. Cada pessoa 
deverá ter a capacida-
de de controlar. Quan-
do se fala em uma co-
lher de chá, pode ser 
uma cheia ou mais 
rasa. Com o dosador, 
a medida será padrão”, 
acrescentou Zanão.

O ministério negocia 
diretamente com os se-
tores cabíveis para que 
as providências sejam 
tomadas, mas o ministro 
afirmou que não descar-
ta que isso seja feito por 
projeto de lei.

O resultado da quarta 
etapa do acordo revela 
ainda a redução de mais 
2.361 mil toneladas de 
sal desde 2013, foram 
analisados 718 rótulos 

Fotos: Reprodução



ASCOM/GMC  - A cada ano, 
a Curta Mostra Especial 
– única mostra não-com-
petitiva da Goiânia Mostra 
Curtas – traz uma temática 
diferente. Nesta edição do 
festival, ela volta seu olhar 
para a presença indígena 
no audiovisual, convidan-
do à reflexão sobre o tema: 
Os Índios e o Cinema.

A curadoria da Curta 
Mostra Especial desta edi-
ção é da atriz, diretora e 
escritora Rita Carelli. Rita é 
autora, ao lado de Ana Car-
valho e Vincent Carelli, do 
livro “Cineastas Indígenas 
para Jovens e Crianças” e 
coordenou ainda a coleção 
de livros e filmes “Um Dia 
na Aldeia”, feito em parce-
ria com a ONG Vídeo nas 
Aldeias, cujos trabalhos ela 
acompanha desde a fun-
dação. Presença honrosa 
no Goiânia Mostra Curtas, 
Rita é parceira e entusiasta 
do festival de longa data, 
tendo participado de edi-
ções anteriores como mi-
nistrante de oficina, júri, 
diretora e atriz convidada.

A partir do convite feito 
em outubro de 2016 para 
assumir a curadoria da 
Mostra Especial, que já ti-
nha um tema bastante de-
finido, deu-se início o tra-
balho cuidadoso de pensar 
e desenhar cada parte da 
programação desta mos-
tra. Para a curadora, este 
é um pequeno panorama 
sobre o tema, que carrega 
um potencial importante: 
“Acreditamos que ele pos-
sa, ao menos, despertar 
a curiosidade do público 
para a diversidade, rique-
za e dilemas desses povos, 
bem como para a latência 
e inventividade deste cine-
ma – que são tantos – e que 
urge”- declara. Sobre o pa-
pel da curadoria, Rita com-
plementa: “Trata-se de um 
desafio e uma honra curar 
uma mostra complexa e 
instigante como esta”.

A Curta Mostra Espe-
cial é composta de exibi-
ções de curtas-metragens 
ligados ao tema em duas 
sessões especiais, além de 
debate e homenagens. A 
programação completa 
será divulgada em breve.
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LAZER

Cerca de mil corredores 
participam da primeira 
etapa do V Circuito de 
Corrida nos Parques

Inscrições de filmes 
na 17ª Goiânia 
Mostra Curtas

Biografia Rita Carelli 

 Até  27 de julho de 2017
 Pelo site: www.goiania 

mostracurtas.com.br
 Mais informações: 

(62) 3218-3779 / (62) 9 
8244-0678 (TIM) / (62) 9 
9972-7230 (VIVO)

 Inscrições gratuitas
 Icumam

www.icumam.com.br 

Rita Carelli é atriz, diretora, escritora.  
Formada pela Escola Internacional de Teatro 
Jacques Lecoq, em Paris, foi protagonista, ao 
lado de Irandhir Santos, do longa-metragem 
“Permanência” de Leonardo Lacca, filme que 
lhe rendeu os prêmios de melhor atriz no “19º 
Cine PE” e no “9º Festival de Cinema de Triunfo”.  
Atuou e assinou a preparação de elenco no longa 
amazonense “Antes o Tempo não Acabava” de 
Sérgio Andrade e Fábio Baldo. Seus trabalhos 
em cinema mais recentes são o longa “Abaixo 
a Gravidade” de Edgard Navarro, e a mini série 
“Diários da Floresta” de Luiz Arnaldo, ambos 
em fase de fase de finalização. Também para a 
TV foi personagem da série “Índios no Brasil” 
realizada pelo Vídeo nas Aldeias. Atuou em curtas 
como: “Décimo Segundo”, de Leonardo Lacca, 
com o qual foi contemplada com o prêmio de 
melhor atriz no “XV Vitória Cine Vídeo”, “Playing 
Tennis with J. L. Godard”, de Fernando Coimbra, 
vencedor do Olympic Short Film Contest, “Sob 
a Pele”, de Daniel Bandeira e Pedro Sotero, e 
“Au Revoir”, de Milena Times, que lhe rendeu 
os prêmios de melhor atriz no “46º Festival 
de Brasília do Cinema Brasileiro”, no “Festival 
Primeiro Plano de Juiz de Fora e Mercocidades 
2013”, no “9º Encontro Nacional de Cinema e 
Vídeo dos Sertões” e no “10º Amazonas Film 
Festival”. Dirigiu o curta “Hospedeira”, ganhador 
do prêmio estímulo ao curta-metragem do estado 
de São Paulo e contemplado com os prêmios 
“Melhor Filme pelo Júri Jovem” e “Melhor 
Concepção Sonora” no Festival Primeiro Plano. 
Foi júri dos longa-metragens nacionais na edição 
do “43º Festival de Cinema de Gramado”, na 16ª 
Goiânia Mostra Curtas, das Curta Mostra Goiás 
e Curta Mostra Municípios em 2016, e na Mostra 
ABD Cine Goiás do FICA 2017.  Curadora da 
Curta Mostra Especial – Os índios e o cinema da 
17ª Goiânia Mostra Curtas em 2017. É autora, 
ao lado de Ana Carvalho e Vincent Carelli, 
do livro “Cineastas Indígenas para Jovens 
e Crianças”, patrocinado pela UNESCO e 
coordenadora da coleção de livros e filmes “Um 
Dia na Aldeia”, feito em parceria com a ONG 
Vídeo nas Aldeias cujos trabalhos acompanha 
desde a sua fundação. 

LUCIANO JOKA - Cerca de mil 
corredores de rua parti-
ciparam nesse domingo, 
11, da primeira etapa do 
V Circuito de Corridas 
nos Parques. O evento foi 
realizado pela Prefeitura 
de Goiânia, por meio da 
Agência Municipal de Tu-
rismo e Lazer (Agetul), e 
contou com parcerias da 
Velox Sports, do Serviço 
Social da Indústria (Sesi) 
e da Faculdade Estácio de 

Sá. Na edição, os corredo-
res largaram do Parque 
Areião e participaram em 
provas com percursos de 
5 e de 10 quilômetros.  

Os atletas correram 
pelas ruas dos setores Ma-
rista e Sul e dentro do par-
que. O presidente da Age-
tul, Alexandre Magalhães, 
comentou a importância 
do incentivo ao esporte na 
Capital ao entregar troféus 
para os atletas de três ca-
tegorias: geral, faixa etária 
e pessoas com deficiência. 
“Essa ação tem o objeti-
vo de incentivar o lazer, a 
confraternização entre as 
famílias e a prática espor-
tiva ao ar-livre. Além dis-
so, o Circuito de Corrida 
nos Parques alerta sobre a 

preservação do meio am-
biente e a valorização das 
áreas verdes de Goiânia”, 
ressaltou.

A Corrida dos Parques 
contou também com 
apoio de outros órgãos 
municipais como a Secre-
tária Municipal de Trân-
sito, Transporte e Mobili-
dade (SMT), Guarda Civil 
Metropolitana (GCM), 
Agência Municipal do 
Meio Ambiente (Amma), 
Companhia de Urbaniza-
ção de Goiânia (Comurg) 
e da Secretaria Municipal 
de Desenvolvimento Eco-
nômico, Trabalho, Ciência 
e Tecnologia (Sedectec). 
Outras duas edições, em 
outubro e novembro, fe-
cham evento neste ano.

Ação tem como objetivo 
incentivar a preservação 
do meio ambiente em 
Goiânia. Outras duas 
edições, em outubro e 
novembro, fecham evento

Fotos: divulgação

CULTURA

17ª Goiânia Mostra Curtas aborda 
temática indígena em mostra 
especial: Os Índios e o Cinema
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CRÉDITO
PARA CARROS E IMÓVEIS
Capital de Giro? Nós temos a solução!
Créditos c/ garantia imobiliária. Valores a 
partir de R$ 100.000,00 até 5 Milhões. Para 
capital de giro, compra de imóveis.
Temos planos c/ parcelas fixas com taxas a 
partir de 1,56 ao ano.

3092-8373
99107-3190

CRÉDITO
R$ 15.000,00
R$ 50.000,00
R$ 95.000,00
R$ 120.000,00
R$ 200.000,00
R$ 500.000,00
R$ 700.000,00

Compra, construção, reforma e quitação 
de imóveis, trabalhamos com consórcio.

PARCELA
R$ 230,63
R$ 356,78
R$ 670,28
R$ 846,67
R$ 1.260,00
R$ 2.437,70
R$ 3.412,77

RUA 20 Nº 1115 CENTRO - GOIÂNIA

Mulher-Maravilha: filme com responsabilidade de abrir 
para a próxima superprodução da Warner DC: Liga da Justiça
MARCELO SABINO DE FREITAS - “A mulher 
completa arrebenta, quando ela ama… 
Oh, que predadora sutil, perigosa, sub-
terrânea. E é tão agradável ao mesmo 
tempo!… E que vai atrás de sua vin-
gança, seria capaz de passar a perna 
até mesmo no destino... A mulher é in-
dizivelmente mais má do que o homem 
e também mais esperta, mais inteligen-
te, vai direto ao coração” (Nietzsche).

A responsabilidade, nas mãos da 
Mulher-Maravilha (Gal Gadot), a peça 
fundamental. Pois, esse é um projeto 
ousado da Warner e seu universo de 
super-heróis da DC, segundo dizem, 
Mulher-Maravilha roubou a cena em 
Batman vs Superman: A Origem da 
Justiça (2016). Uma superprodução 
que abre um projeto para outro filme: 
Liga da Justiça. 

Mas neste filme solo, é a origem da 
Mulher-Maravilha, a lendária princesa 
Diana, retratada com uma caçadora 
de aventuras desde sua infância na ilha 
das amazonas (Mulheres que vivem 
isoladas de homens). Sua mãe Hipólita 
renega propositadamente as tarefas 
de guerreira, que sua irmã tanto a quer 
para instrui-la na arte marcial, e assim 
a tia faz as escondidas. 

Ares o temível deus da guerra grego 
é seu arqui-inimigo, que se mantem 
disfarçado parte do filme. O trajeto da 
emoção começa quando um avião tra-
zendo um espião fugitivo, o americano 
Steve Trevor (Chris Pine, Capitão Kirk 
de Star Trek) que estava infiltrado nas 
forças alemãs, naufraga no mar da ilha 
paraíso Themyscira, sendo salvo por 
Diana que nunca vira um homem. Em 
seguida tropas alemãs que perseguiam 
o espião entram em conflito com as 
nativas amazonas. 

Após o combate, a Diana e Steve 
entram em sintonia para a possível 
missão de salvar o mundo. Em fuga, 
a princesa rouba armas poderosas 
que estão em torre protegida da ilha 
e junto com o piloto abandona a ilha 
secreta Themyscira para lutar contra 
Ares e acabar com todas as guerras.  
Reconhecendo seu real destino e no-
vas potencialidades, pois não se nasce 
mulher, torna-se. Penetra em Londres 
em plena I Guerra Mundial (Mas na 
estória original é II Guerra Mundial), é o 
início do Século XX. Segue sua perse-
guição ao vilão Ares. 

A trama é que potência alemã quer 
desenvolver, aperfeiçoar um gás letal. 
Ares está obscuro e envolto com disfar-
ce com os britânicos, decide ajudar sua 
rival Diana e equipe para uma operação 
secreta desobedecendo a ordens mili-
tares contra os alemães que fingem um 
armistício com esses ingleses. 

Muitos efeitos são bem desempe-
nhados neste filme que mostra uma 
Mulher-Maravilha intencionalmente ingê-
nua, mas destemida, inocente e sonha-
dora, sendo amparada pelo piloto Steve 
que vê nela também uma proteção de-
pois de salvá-lo. Talvez esperássemos 
uma mulher mais brutal como Scarlett 
Johansson, a ruiva Viúva Negra da Mar-
vel, mas Diana da DC é decidida com 
toda sua amabilidade. Essa bela morena 
Gal Gadot foi Miss Israel em 2004, o fil-
me inicialmente foi proibido de se passar 

no país rival, o Líbano. 
Em entrevista a revista PREVIEW, 

Gadot falou um pouco sobre seu em-
penho: “Ensaiei durante semanas as 
cenas de lutas, tive aulas de equitação. 
Mulher-Maravilha é um papel que exige 
muita atividade física. Por um lado foi 
bom, porque eu dancei durante doze 
anos e adoro usar o corpo com forma 
de expressão. [...] Horas e horas de 
equitação, esgrima, levantamento de 
peso... fiquei realmente muito forte, por-
que a personagem é uma mulher forte. 
[...] A personagem tem empatia, amor, 
compaixão. São sentimentos que esta-
mos precisando hoje em nosso mundo. 
Quem assistir ao filme, seja o público 
jovem ou mais adulto, vai deixar a sala 
do cinema após ver Mulher-Maravilha 
com uma ideia de como podemos dei-
xar o nosso mundo melhor”.

A formosura das belas habitantes 
da ilha paradisíaca onde a semideusa 
Diana nasceu e foi criada é bem pla-
nejada, com altivas espécimes greco-
-romanas, mulheres de ampla visão 
niilista e independência combativas, 
que feminista nenhuma possa criticar. 

Diana é uma meta humana, filha 
de Zeus e Hipólita, a rainha das 
amazonas, por isso sua condição de 
sucesso a todos os embates. Um fil-
me com boa emoção de aeroplanos 

e beldades femininas. 
É o primeiro filme de super-herói 

orçado em mais de US$ 100 milhões 
dirigido por uma mulher, e Patty 
Jenkins é a primeira mulher a dirigir 
um filme de super-herói com uma 
protagonista feminina. 

Se alguns homens dizem que a 
mulher é nossa melhor dor de cabeça, 
na verdade somos marionetes dessas 
verdadeiras soberanas de inteligências 
sedutoras, aos avisados que escon-
dem o coração, elas são boas caça-
doras, geniosas conquistadoras, sele-
tivas. Não é o caso destas amazonas 
ou seria? Somos expressivos diante 
daquele sentimento que não tiramos de 
nenhuma outra forma e inexpressivos 
quando as olhamos profundamente, 
o tempo congela nos enfeitiçando, 
porque o destino delas não pode ser 
disciplinado. Elas nos desarmam.

A Miss Israelense 2004, Gal Gadot 
representa a Mulher-Maravilha

Liga da Justiça: próxima superprodução tão esperada da Warner DC

Princesa Diana e as amazonas da ilha paraíso Themyscira

À esquerda, diretora do filme, Patty Jenkins ao lado de Gal Gadot. À direita, Chris Pine e a atriz

Fotos: divulgação
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RESCINCLUSÃO

MEC aplicará pela primeira vez 
videoprovas em libras no Enem

HELOISA CRISTALDO/ABR - O 
Ministério da Educação 
(MEC) aplicará, pela pri-
meira vez, videoprovas 
traduzidas para a Língua 
Brasileira de Sinais (Li-
bras) no Exame Nacional 
do Ensino Médio (Enem) 
2017. Para esta edição, fo-
ram solicitadas 1.897 uti-
lizações dessa opção de 
acessibilidade. O recurso 
foi o mais selecionado 
entre os participantes 
surdos ou com deficiên-
cia auditiva.

Outras opções de 
acessibilidade do Enem 
eram o Tradutor-Intér-
prete de Libras, que teve 
1.489 solicitações, e o 
recurso de Leitura La-
bial, escolhido por mil 
pessoas. Cerca de 52 mil 
participantes solicita-
ram Atendimento Espe-
cializado para o Enem. 

Desses, 4.957 são defi-
cientes auditivos e 2.184 
são surdos.

A videoprova foi de-
senvolvida pelo Instituto 
Nacional de Estudos e 
Pesquisas Educacionais 
Anísio Teixeira (Inep) 
em parceria com pro-
fessores, pesquisadores 
e especialistas da Uni-
versidade Federal de 
Santa Catarina (UFSC), 
do Instituto Nacional 
de Educação de Surdos 
(Ines), entre outros. As 
universidades federais 
de Santa Catarina e San-
ta Maria já têm usado 
o recurso. As questões 
desenvolvidas nos estu-
dos para construção da 
ferramenta podem ser 
acessadas em simulado-
libras.coperve.ufsc.br.

VIDEOPROVA
Na Videoprova Tra-

duzida em Libras, as 
questões e as opções de 
respostas são apresenta-
das em Língua Brasileira 
de Sinais por meio de 
um vídeo. O recurso terá 
o mesmo número, or-
dem e valor de questões 

da prova regular, além 
da garantia de qualida-
de e normas de seguran-
ça máxima de todas as 
provas do Enem. Só não 
serão integralmente tra-
duzidas para Libras as 
questões de Língua Es-
trangeira Moderna. Nes-
sas questões, somente 
os trechos originalmen-
te em português serão 
traduzidos para Libras.

Durante o exame, 
cada participante rece-
berá um notebook para 
fazer as provas. As orien-
tações, os enunciados 
das questões e as al-
ternativas de respostas 
serão apresentadas em 
Libras por meio de víde-
os gravados em DVDs. 
Junto com o notebook e 
os DVDs, o participan-
te também receberá o 
Caderno de Questões, 
a Folha de Redação e 
Cartão-Resposta, onde 
deverá marcar as respos-
tas. O participante po-
derá escolher qual Área 
do Conhecimento fazer 
primeiro e poderá assis-
tir aos vídeos na ordem 
que preferir.

De acordo com o 
MEC, a prova será aplica-
da em ambientes prepa-
rados para garantir sigilo, 
autonomia e segurança. 
A sala poderá ter até 20 
participantes usando o 
recurso e nela atuarão 
dois intérpretes, três fis-
cais e um técnico de in-
formática. Os intérpretes 
farão a mediação entre 
ouvintes e usuários de Li-
bras. Esses profissionais 
não auxiliarão os partici-
pantes na tradução das 
questões da prova.

ENEM
O Enem será feito, 

pela primeira vez, em 
dois finais de semana, 
nos dias 5 e 12 de no-
vembro. O resultado 
pode ser usado para 
concorrer a vagas em 
instituições públicas 
pelo Sistema de Seleção 
Unificada (Sisu), a bol-
sas de estudo em ins-
tituições privadas pelo 
Programa Universidade 
para Todos (ProUni) e 
a financiamento pelo 
Fundo de Financiamen-
to Estudantil (Fies).

Para esta edição, 
foram solicitadas 1.897 
utilizações dessa opção 
de acessibilidade. O 
recurso foi o mais pedido 
entre os participantes

A fonoaudióloga do 
Hospital de Urgências 
de Aparecida de Goiânia 
(Huapa), Suely Ottoni, 
teve o artigo científico 
“Disfagia sarcopênica 
em Idosos”, resultado 
de uma pesquisa de seis 
meses sobre o tema, pu-
blicado na conceituada  
Revista Eletrônica Saúde 
e Ciência (RESC), no dia 
6 de junho (terça-feira). 
A pesquisa aborda as 
consequências e trata-
mentos para sarcopenia, 
doença que afeta princi-
palmente pessoas idosas, 
a partir dos 65 anos, e 
tem como característica 
a perda da força muscu-
lar no processo de deglu-
tição e respiração, 

Para Suely, ter a pu-
blicação em uma revista 
especializada tão impor-
tante para a área da saú-
de é fundamental para 
ampliar o conhecimento 
da comunidade científi-
ca e auxiliar os colegas da 
área a difundir e conhe-
cer melhor o tema. “Essa 
pesquisa justifica-se de-
vido à necessidade de 

aumentar a consciência 
dos profissionais de saú-
de, principalmente do(a) 
fonoaudiólogo(a) sobre a 
disfagia sarcopênica, na 
promoção de estratégias 
para melhorar a saúde e 
superação dessa doença”, 
explica. 

A diretora geral do 
Huapa, Mara Rúbia de 
Souza, destacou a impor-
tância do trabalho mul-
tiprofissional realizado 
entre a fonoaudiologia e 
a nutrição com foco na 
segurança do paciente e 
melhoria dos processos. 
“O artigo abordou o tra-
balho multiprofissional 
realizado aqui no Huapa, 
que contribui muito para 
a segurança e evolução 
do paciente. Estamos 
muito orgulhosos. Meus 
parabéns, Suely Ottoni, 
pela dedicação e empe-
nho”, declarou.

Suely Ottoni é gradu-
ada em Fonoaudiologia e 
especialista em Disfagia 
pela Pontifícia Universi-
dade Católica de Goiás 
(PUC-GO).

ANA CLÉIA

Fonoaudióloga do Huapa 
tem artigo publicado em 
revista especializada

TROFÉU IMPA

Olimpíada Internacional de Matemática 
vai estrear premiação para mulheres

A 58ª Olimpíada Inter-
nacional de Matemática 
(IMO 2017, em inglês) estre-
ará uma premiação especial 
para mulheres, que passará 
a fazer parte do calendá-
rio permanente do evento. 
Com representantes de 110 
países, a olimpíada aconte-
cerá de 17 a 23 de julho, no 
Rio de Janeiro.

Sugerido pelo Instituto 
de Matemática Pura e Apli-
cada (Impa), o Troféu IMPA 
Meninas Olímpicas vai pre-
miar as cinco estudantes 
que mais contribuírem 
com o resultado de suas 
equipes, com o objetivo de 
incentivar a presença femi-
nina na competição.

O diretor do IMPA, Mar-
celo Viana, estima que cerca 
de 10% dos participantes da 
olimpíada sejam mulheres, 
patamar próximo da reali-
zada em 2016, quando 71 
dos 602 competidores eram 
do sexo feminino. Na dele-
gação brasileira de 2017, por 
exemplo, não há nenhuma 
mulher, e a última competi-
dora que representou o Bra-
sil na olimpíada foi Maria 
Clara Mendes Silva, em 2011 
e 2012. Além dela, somente 
seis mulheres competiram 
pelo Brasil na IMO: Leda 
Braga, em 1983; Maria Célia 
Paiva de Freitas, em 1988; 
Fátima Luciana da Rocha, 
em 1992; Daniele Veras de 

Andrade, em 1998; Larissa 
Cavalcanti Queiroz de Lima, 
em 2002 e 2003; e Deborah 
Barbosa Alves, em 2010 e 
2011. Marcelo Viana disse 
que é preciso agir para rever-
ter esse cenário de desequi-
líbrio. “Esse é um processo 
que certamente vai demorar 
um tempo para evoluir, mas 
a gente tem que agir, porque 
é um círculo vicioso. Se são 
poucos os exemplos para 
elas se inspirarem, as garo-
tas acham que aquilo não é 
para elas”, disse.

Para o pesquisador, há 
pressão cultural contrária 
à presença de mulheres na 
matemática, graças a uma 
ideia equivocada de que elas 

têm mais inclinação para as 
ciências humanas. “É uma 
besteira que se perpetua, en-
tão, a gente tem que atuar e 
acreditar que é um processo 
de médio e longo prazo”.

O número de mulheres 
na competição ficou esta-
bilizado entre 2011 e 2016, 
quando oscilou entre 57 e 
51 participantes, com altas 
e baixas. A participação de 
71 mulheres em 2016 foi 
o recorde da competição, 
que teve no ano passado 
o maior número de com-
petidores da história. Com 
esses números, foram 
11,8% de atletas mulheres 
disputando medalhas.

VINÍCIUS LISBOA/ABR

FIQUE ATENTO

Prazo para renovação de contratos 
do Fies termina sexta-feira

O prazo para renovação 
dos contratos do Fundo de 
Financiamento Estudan-
til (Fies) acaba na próxima 
sexta-feira (16). Inicialmen-
te, a renovação terminaria 
no dia 31 de maio, mas foi 
prorrogada para garantir 
que os alunos concluíssem 

o processo. Naquela ocasião, 
cerca de 82% dos estudan-
tes havia renovado os con-
tratos de financiamento. Os 
contratos do Fies devem ser 
renovados a cada semestre 
e o pedido de aditamento 
é feito inicialmente pelas 
faculdades. Em seguida, os 

estudantes devem validar as 
informações inseridas pe-
las instituições no Sistema 
Informatizado do Fies (Sis-
Fies). No caso de aditamen-
to não simplificado, quando 
há alteração nas cláusulas 
do contrato – como mudan-
ça de fiador, por exemplo 

–, o estudante precisa levar 
a documentação compro-
batória ao banco para fi-
nalizar a renovação. Já nos 
aditamentos simplificados, 
a renovação é formalizada a 
partir da validação do estu-
dante no sistema.

Além de renovar os con-
tratos vigentes, também será 
possível, até essa data, fazer 
a transferência integral de 
curso ou de instituição de 
ensino, bem como solicitar a 
dilatação do prazo de utiliza-
ção do financiamento.
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O governador de Bra-
sília, Rodrigo Rollem-
berg, participou nesta 
terça-feira (13) da inau-
guração do setor especia-
lizado em alterações do 
desenvolvimento infan-
til, a exemplo do autismo, 
no Centro Educacional 
da Audição e Linguagem 
Ludovico Pavoni (Ceal), 
na 909 Norte.

“A gente percebe que, 
quando há uma parceria 
entre a sociedade e o go-
verno com o objetivo co-
mum de tratar essas crian-
ças o mais cedo possível, 
os resultados são fantás-
ticos”, disse o governador, 
acompanhado da esposa 
e colaboradora do gover-
no, Márcia Rollemberg.

O chefe do Execu-
tivo ressaltou o estímu-
lo à participação social 
e a prioridade à criança 
como duas vertentes 
encontradas no centro 
educacional, da mes-
ma forma em que estão 
presentes no governo de 
Brasília. “Nosso programa 
Criança Candanga coloca 
a criança como o centro 
de prioridade das políti-
cas públicas no Distrito 
Federal”, completou.

A união entre institui-
ções foi destacada pelo 
diretor da unidade, padre 
José Rinaldi: “Se estiver-
mos juntos — governa-
dor, secretários, Câmara 
Legislativa, população, 

profissionais e famílias 
—, nós damos conta de 
oferecer a essas crianças 
um futuro melhor”.

O QUE É O CENTRO 
EDUCACIONAL 
DA AUDIÇÃO 
E LINGUAGEM 
LUDOVICO PAVONI

Antes de participar 
da inauguração, os re-
presentantes do governo 
conheceram uma parte 
do trabalho feito pelo 
Centro Educacional da 
Audição e Linguagem Lu-
dovico Pavoni.

Trata-se de uma insti-
tuição particular, filantró-
pica, sem fins lucrativos 
e com trabalhos voltados 
para o atendimento a 
pessoas com deficiências 
auditivas e intelectuais.

O acesso ao centro se 
dá diretamente ou via Se-
cretaria de Saúde. O local 
tem ainda termo de colabo-
ração com a Secretaria do 
Trabalho, Desenvolvimento 
Social, Mulheres, Igualdade 
Racial e Direitos Humanos.

Atualmente, a unidade 
atende crianças e adoles-
centes com equipes multi-
disciplinares formadas por 
médicos, neuropediatras, 
fonoaudiólogos, terapeutas 
ocupacionais, pedagogos 
e assistentes sociais, para 
estimular atividades cog-
nitivas, de socialização e 
habilidades de linguagem.

SAMIRA PÁDUA/AG. BRASÍLIA

Ala para 
desenvolvimento 
infantil é inaugurada

CEALINICIATIVA

Governo e Fiocruz firmam parceria 
para melhorar gestão da saúde no DF

MARIANA DAMACENO -  O 
governo de Brasília e a 
Fundação Oswaldo Cruz 
(Fiocruz) fecharam, na 
manhã desta terça-fei-
ra (13), duas parcerias 
para melhoria da ges-
tão pública na saúde do 
Distrito Federal. As as-
sinaturas ocorreram no 
Palácio do Buriti.

Entre as iniciativas 
está o convênio com a 
Secretaria de Saúde para 
o aperfeiçoamento da 
regulação dos serviços 
oferecidos pela rede pú-
blica e para a construção 
de uma sala de controle, 
com dados do setor.

O outro documento é 
um protocolo de inten-
ções para fins de pesqui-
sa de interesse mútuo 
sobre políticas públicas 
na saúde, com informa-
ções correlatas de outras 
áreas, como educação, 
trabalho e relações de 
raça e gênero.

Na prática, have-
rá a possibilidade de 
a fundação estudar a 
base de dados de todas 
as pastas do governo 
para análise e geração 
de dados científicos. 
Para o governador Ro-
drigo Rollemberg, que 
assinou o protocolo ao 
lado da presidente da 

Fiocruz, Nísia Trindade 
Lima, a iniciativa pos-
sibilitará a criação de 
políticas públicas mais 
eficientes. “Isso permi-
tirá uma melhor organi-
zação da rede pública.”

Nísia ressalta que o 
estudo de informações 
não ligadas diretamen-
te à saúde é importante 
para a promoção eficaz 
da cidadania. “O que 
estamos fazendo hoje 
certamente servirá de 
modelo para outras 
unidades da Federa-
ção. A saúde está em 
todas as políticas, e a 
visão da informação 
como bem público é o 
que inspira essa ação.”

CENTRO DE 
REGULAÇÃO JÁ 
ESTÁ SENDO 
ESTRUTURADO

Segundo o secretá-
rio de Saúde, Humber-
to Fonseca, que assinou 
o convênio da pasta 
com a Fiocruz nesta 
manhã, a estruturação 
do complexo regulador 
da secretaria vai per-
mitir organizar as filas 
dos serviços oferecidos 
atualmente. “Hoje te-
mos a regulação fun-
cionando somente para 
17 especialidades, para 

alguns exames de alta 
complexidade e para os 
leitos de UTI [unidade 
de terapia intensiva].”

Com o complexo, a 
regulação se estenderá, 
por exemplo, aos leitos 
de internação, às espe-
cialidades ambulatoriais 
e à fila cirúrgica.

Já a sala de situação, 
que também será pos-
sível graças ao convê-
nio, servirá para reunir 
informações como fila 
para procedimentos 
hospitalares e outros 
indicadores da pasta. 
“Trata-se de transparên-
cia, não só para o plane-
jamento da gestão como 
para o controle social”, 
avalia o secretário.

Em até dois anos, a 
Fiocruz enviará consul-
tores à secretaria para 
ajudar na construção 
das duas novidades. O 
valor do convênio é de 
R$ 3,4 milhões, do Fun-
do Nacional de Saúde. A 
verba precisa ser aplica-
da em gestão.

OBRAS DE 
INFRAESTRUTURA 
CONTRIBUEM PARA 
PROMOÇÃO DA 
SAÚDE NO DF

No evento para as 
assinaturas, Rollemberg 

lembrou as obras de in-
fraestrutura que o gover-
no tem feito em várias 
partes do DF. “São inves-
timentos que aparente-
mente não são da área, 
mas que terão impacto 
muito positivo na saúde 
da população.”

Entre as regiões que 
estão recebendo obras 
de infraestrutura, o go-
vernador citou o Sol 
Nascente, em Ceilândia; 
a Vila Buritizinho, em 
Sobradinho II; e Vicen-
te Pires. Além disso, o 
governador destacou as 
ações para conter a crise 
hídrica no DF, como a 
criação de outras opções 
de captação de água, o 
Corumbá 4, o Bananal e 
o Lago Paranoá.

A FUNDAÇÃO 
OSWALDO CRUZ

A Fundação Oswal-
do Cruz é uma institui-
ção pública vinculada 
ao Ministério da Saúde, 
com a missão de pro-
duzir e compartilhar 
conhecimentos e tec-
nologias para o forta-
lecimento do Sistema 
Único de Saúde (SUS) e 
a promoção de saúde e 
qualidade de vida, com 
a redução das desigual-
dades sociais no Brasil.

Foram assinados dois documentos: um para a construção de uma sala 
de controle e outro para pesquisas sobre políticas públicas no setor

Gabriel Jabur/Ag. Brasília

O governo de Brasília e a Fundação Oswaldo Cruz (Fiocruz) fecharam, na manhã desta terça-feira (13), duas parcerias 
para melhoria da gestão pública do Distrito Federal. As assinaturas ocorreram no Palácio do Buriti

O governador de Brasília, Rodrigo Rollemberg, 
acompanhado da esposa, Márcia Rollemberg, participou 
nesta terça-feira (13) da inauguração do setor especializado 
em alterações do desenvolvimento infantil no Centro 
Educacional da Audição e Linguagem Ludovico Pavoni

Fotos: Dênio Simões/Ag. Brasília
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PO
SUIGENERIS

TIGRESMOMO
SINAAEL

TELETONARS
MOIMPASSE
AALASOAP

OBICEASSÕ
ITZARACEE
CREAMDOAM

CAISBACURIS
MOCATRAÇÃO
EREGRAAP

GRACEAEGRAU
LETALBIAL

METATARSO

Amabili-
dade; deli-

cadeza

Estado do
pico da

Bandeira
(sigla)

(?) Asiáti-
cos, países
de modelo 
exportador

O rei que
comanda a
folia car-
navalesca

Peça de
costumes
de Millôr

Fernandes
Irritação
da pele
causada
por atrito

Ferra-
menta do
afiador de

facas

Situação
que parece

não ter
saída

Dificul-
dade; em-

baraço

Associação
dos Magis-
trados Bra-

sileiros

Cercas em
torno de
aldeias

indígenas

Código de
"Itália", no
endereço
da web

Crianças
pequenas

(pop.)

Variedade
de café de

origem
asiática
Prenome

da mãe do
príncipe
Albert II

(?) 
de três,

operação
aritmética

O efeito 
da inges-

tão de
arsênico

"Conversa
com (?)"

(TV) 

Romance de Bernardo
Carvalho (2007)
Como trabalha a
mergulhadora

Peculiar
(latim)

Adotado no Brasil, ne-
le coexistem 2 assem-

bleias le-
gislativas

Otto Rank,
terapeuta
Arte, em

latim

Agência de
petróleo

Tumor, em
"fibroma"

Ave cujo macho é
responsável pela

incubação dos ovos

Punhado;
pitada
Andar;

caminhar

Campanha
realizada 

anualmen-
te pelo
SBT em
prol da
AACD

Sabão, 
em inglês
Assinatura

(abrev.)

O Deus de
Maomé
Metal de

símbolo "Y"

Mercedes 
(?), cantora
Centro dos
Correios

Cedem
(sangue)

Leito tosco
e pobre

Carlos 
(?), ator
Seleção
(esport.)

Suporte 
do pneu

Apud
(abrev.)

Raça de
gado zebu
Estágio;

nível (fig.)

Osso que forma a
planta do pé

Órgão responsável
pelo Pronatec

Creme, 
em inglês
Parte de
um porto

Pompa

Força por 
meio de um
fio (Fís.)

Hiato de
"paetê"

Astatínio
(símbolo)

3/ars. 4/soap. 5/catre — cream. 6/pugilo. 10/sui generis.

BESTEIROL DO SEU DEDÉ

QUADRINHOS

HORÓSCOPO

“Claro! São todas 
iguais, primeiro 

amor, amor, amor! 
Depois vem 
a cacetada!”

Sob pressão algu-
mas coisas andam 
mais rápido, po-
rém, há pessoas 

que não suportam a pressão 
e há outras, ainda, que ape-
sar de conviver bem com 
a pressão, neste momento 
se encontram cansadas de-
mais para experimentá-la.

E   nquanto você 
estiver à vontade 
sendo você mes-
mo, também pro-

piciará que as outras pes-
soas façam o mesmo e isso 
agregará uma dose enorme 
de paz aos relacionamen-
tos. Menos julgamentos e 
mais tolerância, isso sim.

Mantenha uma vi-
são positiva, mas 
não tente se en-
ganar por meio 

do convencimento de que 
as coisas se acertarão por 
si só, porque isso não vai 
acontecer de jeito nenhum. 
Cada dia continuará sendo 
um desafio brutal.

Em seu coração 
está todo o poder 
que você neces-
sita para transfor-

mar a realidade e melhorá-
-la. Você não depende de 
recursos materiais ou da 
ajuda de ninguém, apenas 
de colocar em prática as 
resoluções íntimas.

Emita suas opi-
niões quando for 
estritamente ne-
cessário e, antes 

disso, verifique se o que 
você vai dizer é correto. 
Há inspiração disponível, 
mas nunca é demais veri-
ficar, porque a inspiração 
se confunde com fantasia.

Deixe de lado, mo-
mentaneamente, o 
desejo de rece-
ber gratificação 

por todas as vitórias que 
tiver conquistado. Este é 
um momento em que você 
deve seguir em frente com 
a alma o mais desapegada 
possível das gratificações.

As emoções criam 
necessidades que 
precisam ser supri-
das, você não pode 

tratar as emoções como 
obstáculos que devam ser 
removidos em nome de es-
tar no controle da situação. 
As emoções são uma parte 
muito valiosa de você.

As críticas não 
ajudarão nada 
nesta parte do ca-
minho e, pelo con-

trário, podem atrapalhar 
muito. Na prática não há 
nenhuma das partes que 
esteja livre de ter cometido 
erros, por isso, não se trata 
de alguém ter a razão.

Manter o equilí-
brio é o desafio 
atual e sua alma 
não sabe muito 

bem o que isso signifique, 
já que é dada a oscilar 
entre extremos e consi-
derar que essa seja uma 
realidade universal. Há 
equilíbrio disponível.

Você não precisa 
da aprovação de 
ninguém, o que 
precisa ser feito 

responde a uma neces-
sidade e não à malha de 
relacionamentos sociais 
entre pessoas que julgam, 
criticam e se sujeitam à 
aprovação ou reprovação.

É muito difícil 
confiar em al-
guém que outrora 
se mostrou de-

sonesto, mas a vida dá 
muitas voltas e se torna 
preferível dar um voto de 
confiança a preservar ex-
pectativas negativas que 
não interessam a ninguém.

Ter consciência 
do momento di-
fícil que assola o 
mundo significa, 

também, sentir coisas que 
não são necessariamente 
suas, são do mundo. Por 
isso, ande com cuidado, 
tenha clareza a respeito das 
decisões que você tomar.

Me ajude Adão
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OPORTUNIDADECIÊNCIA, TECNOLOGIA E INOVAÇÃO

Campus Party será aberta nesta quarta 
(14) e terá mais de 250 horas de conteúdo

AMANDA MARTIMON /AG. 
BRASÍLIA - As 3,8 mil bar-
racas que abrigarão os 4 
mil inscritos na Campus 
Party Brasília — 200 de-
las duplas — estão em 
fase de montagem no 
Centro de Convenções 
Ulysses Guimarães. O 
espaço sediará o even-
to, do qual o governo de 
Brasília é correalizador, 
de 14 a 18 de junho.

Segundo a organi-
zação, a estrutura será 
finalizada nesta terça-
-feira (13), véspera da 
edição inédita de Brasí-
lia. A cerimônia de aber-
tura está agendada para 
quarta (14), às 20 horas.

Em seguida, o CEO 
e cofundador da Cam-
pus Party, Paco Ragage-
les, iniciará a maratona 
de conteúdo. No pal-
co principal, ele falará 
sobre Um Mundo sem 
Trabalho, onde os robôs 
substituirão os huma-
nos nos postos de traba-
lho. A programação do 
evento está no portal da 
organização.

A edição inédita de 
Brasília contará com 
mais de 250 horas de 
conteúdo, e os pales-
trantes se dividirão em 
quatro palcos: no prin-
cipal, no de criatividade 
e entretenimento, no de 

inovação e no de ciência.
Para quem não com-

prou ingresso, haverá a 
Área Open, que é gratui-
ta. Em 15 e 16 junho, ela 
abrirá das 10 às 21 horas, 
e os visitantes poderão 
permanecer até as 22 
horas. No dia 17, o ho-
rário de funcionamento 
será das 10 às 18 horas, 
com circulação permiti-
da até as 19 horas.

Além de palestras e 
oficinas, o local recepcio-
nará a Campus Future, 
com exposição de proje-
tos acadêmicos inovado-
res, e o programa Startup 
& Makers — para a edi-
ção brasiliense, 50 star-
tups foram selecionadas.

Estarão ainda entre 
as atrações no espaço 
gratuito simuladores de 
diferentes modelos. Eles 
serão expostos durante 
todo o horário em que 
funcionar a Área Open.

No local, será dispu-
tada também a etapa 
Brasília do Campeona-
to Brasileiro de Drones, 
com pilotos profissio-
nais. Os visitantes que 
tiverem noção de pilo-
tagem de drones pode-
rão testar as habilidades 
durantes os intervalos 
da competição. Outra 
disputa será o torneio 
de hóquei com robôs. 
Os horários desses 
eventos, porém, ainda 
não estão confirmados.

TEMA DA CAMPUS 
PARTY BRASÍLIA: 
CIDADES 
INTELIGENTES

Debatendo o tema da 

edição, ocorrerá na Área 
Open, em 15 de junho, 
o Fórum Cidades Inteli-
gentes e Humanas. Em 
quatro painéis, repre-
sentantes das três esfe-
ras do governo (federal, 
estadual ou distrital e 
municipal), especia-
listas e autoridades no 
assunto debaterão so-
luções para melhorar a 
qualidade de vida nas 
grandes cidades.

O terceiro deles, às 
14h30, tratará do papel 
do Biotic – Parque Tec-
nológico na formação 
de um ecossistema de 
inovação na cidade e seu 
alinhamento com a polí-
tica de Ciência e Tecno-
logia do Distrito Federal.

Entre os hackathons 
(espécie de maratona de 
programação), que serão 
disputados na Campus 
Party, está o Inova Bra-
sília, organizado pelo 
governo local. O foco 
da disputa será a busca 
de melhorias no atendi-
mento ao cidadão em três 
áreas: segurança pública, 
educação e mobilidade.

Podem se inscrever 
pessoas físicas com ida-
de igual ou superior a 18 
anos e que estejam de-
vidamente registradas 
no evento. As inscrições 
vão até 15 de junho, por 
meio do preenchimento 
do formulário eletrônico.

RETIRADA 
ANTECIPADA 
DE CREDENCIAL

Os campuseiros que 
compraram ingressos 
poderão pegar as cre-

denciais com antece-
dência. O posto para 
atendimento, no local 
do evento, já está aberto 
e funcionará — até esta 
terça (13) — das 10 às 18 
horas. Nos dias da Cam-
pus, o funcionamento 
será 24 horas.

Para retirada, é preci-
so apresentar apenas um 
documento oficial com 
foto. Como a compra é 
feita on-line com o pre-
enchimento de um for-
mulário, a organização 
já tem as informações, 
e não há necessidade de 
imprimir comprovante.

A CAMPUS 
PARTY BRASÍLIA

Esta é a primeira vez 
que Brasília sedia a Cam-
pus Party. A ideia de tra-
zer o evento, do qual o 
governo de Brasília é um 
dos organizadores, é for-
talecer o ambiente local 
de inovação e tecnologia. 
No ano passado, a capital 
do País já recebeu uma 
Campus Day.

A experiência da 
Campus Party surgiu em 
1997 na Espanha. Des-
de então, já percorreu 
países como Alemanha, 
Colômbia, Equador, El 
Salvador, Inglaterra e 
México. Chegou ao Bra-
sil em 2008 e já teve edi-
ções em São Paulo (SP), 
no Recife (PE) e em Belo 
Horizonte (MG).

Para 2017, além de 
Brasília, estão previs-
tos eventos em Salva-
dor (BA), em agosto, e 
em Pato Branco (PR), 
em outubro.

Centro de Convenções 
Ulysses Guimarães 
abrigará 4 mil 
campuseiros de 14 a 18 
de junho. De quinta (15) 
a sábado (17)

Com o uso crescente 
da tecnologia, o Instituto 
Federal de Brasília (IFB) 
abriu vagas para cursos 
técnicos na modalidade 
de educação a distância 
(EaD), por meio do Pro-
grama MedioTec. Os cur-
sos são nas áreas de tec-
nologia da informação, 
hospedagem e eventos.

No total, são de 1,4 mil 
vagas e as inscrições vão 
até 22 de junho. Progra-
mação de jogos digitais 
é uma das novidades da 
instituição. Com 320 va-
gas disponíveis, esse cur-
so é oferecido apenas na 
modalidade a distância. 

As vagas serão distri-
buídas nos nove polos 
do IFB no Distrito Fede-
ral. Os estudantes terão 
a oportunidade de tra-
balhar com multimídia, 
roteirização e desenvol-
vimento de aplicativos 
para celulares, entre ou-
tros conteúdos.

Para o coordenador-
-geral de EaD do instituto, 
Fernando Goulart, essa 
opção é uma tendência 
no mercado digital. “Cria-
tividade, inovação e uso 
de novas tecnologias são 
uma constante no conte-
údo programático desse 
curso”, explica.

O empreendedoris-
mo, segundo ele, tam-
bém é um ponto alto. 
“A questão de estudar a 
distância acaba levando 
o aluno a ter uma me-
lhor gestão do seu tem-
po e maior autonomia 
para estudar de maneira 
orientada”, acrescenta.

Ainda na área de tec-
nologia da informação, o 
curso de Informática tem 

480 vagas disponíveis.
Oportunidades em 

eventos e hospedagem
A formação profissio-

nal na área de prestação 
de serviços também me-
receu atenção nos inves-
timentos do IFB. Os cur-
sos técnicos de eventos e 
de hospedagem, já ofer-
tados presencialmente, 
agora poderão ser tam-
bém a distância.

São 480 vagas para o 
curso de técnico em even-
tos e 150 para o de técnico 
de hospedagem, nos nove 
polos na modalidade a 
distância do instituto.

MEDIOTEC
O MedioTec é uma 

extensão do Programa 
Nacional de Acesso ao 
Ensino Técnico e Em-
prego (Pronatec) e tem 
como objetivo a oferta 
de formação profissio-
nal em tempo integral 
a estudantes do ensino 
médio. Os cursos ofere-
cidos terão duração de 
um ano e meio.

As vagas são desti-
nadas a alunos regular-
mente matriculados na 
rede pública de ensino, 
que cursam a segunda 
(preferencialmente) ou 
a terceira série do ensi-
no médio. A prioridade é 
para aqueles em situação 
de vulnerabilidade e para 
os beneficiários do pro-
grama Bolsa Família.

O MedioTec vai ofer-
tar 82 mil vagas em todo 
o País. O estudante que 
participar do programa 
terá certificação dupla: 
concluirá os níveis mé-
dio e técnico.

AG. BRASÍLIA

IFB abre vagas nas 
áreas de tecnologia da 
informação e de serviçosDivulgação

Barracas de camping da Campus Party Brasília, que ocorre nos dias 15, 16 e 17 de junho no Centro de Convenções Ulysses Guimarães

Divulgação
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Fundo de Desenvolvimento Rural do DF 
oferece linha de crédito para produtores

AMANDA MARTIMON/AG. 
BRASÍLIA - Produtores ru-
rais do Distrito Federal 
e do Entorno podem fi-
nanciar até R$ 200 mil 
— com vantagens, como 
carência e desconto so-
bre os juros — por meio 
do Fundo de Desenvol-
vimento Rural.

Os valores podem 
ser usados na com-
pra de bens, como fez 
Dorvalina Soares, de 
58 anos, que adquiriu 
um trator para agilizar 
e ampliar os trabalhos 
na sua produção de or-
gânicos, em Planaltina.

Com condições me-
lhores do que no mer-
cado, o fundo concede 
até três anos de carên-
cia, prazo para que o 
produtor comece a pa-
gar as prestações. Além 

disso, sobre os juros co-
brados, de 3% ao ano, é 
dado desconto de 25% 
se as parcelas forem pa-
gas em dia.

Em caso de associa-
ções e cooperativas, o 
valor total de finan-
ciamento permitido 
sobe para R$ 500 mil, 
segundo a Secretaria 
da Agricultura, Abas-
tecimento e Desenvol-
vimento Rural.

Para tentar o finan-
ciamento, o produtor 
deve procurar uma uni-
dade da Empresa de 
Assistência Técnica e 
Extensão Rural (Emater-
-DF). No caso de Dor-
valina, foi a do Núcleo 
Rural Pipiripau. “Eles 
fizeram tudo, o projeto, 
a documentação”, conta 
a produtora.

Foi por meio da Ema-
ter que ela e vizinhos, 
do Assentamento Oziel 
Alves III, em Planaltina, 
visitaram a AgroBrasília, 
ainda em 2015. Lá, ela 
viu tratores expostos e 
buscou o financiamento 
por meio do fundo.

O crédito, de R$ 63 
mil, saiu em seis me-
ses, e o veículo chegou 
à propriedade em ja-
neiro do ano passado. 
Ela se beneficiou da 
linha específica para 
implementação, am-
pliação e adequação 
de sistemas agropecu-
ários orgânicos.

Agora, em 2017, a di-
ferença no terreno e na 
renda da família é gran-
de. Há uma horta orgâ-
nica que rende cerca de 
R$ 8 mil por mês. “Tudo 
mudou. Sem a ajuda do 
trator, não conseguiría-
mos fazer tudo. Na mão 
levaria muito mais tem-
po”, acrescenta.

Com o novo equi-
pamento, a produtora 
planeja plantar, ainda 
neste ano, 2 hectares 
de mandioca. Além 
do canteiro de horta-
liças, o trator é usado 
na propriedade para 
manter outras planta-
ções no terreno, como 
de laranja, banana, li-
mão e maracujá silves-
tre Pérola do Cerrado.

VALORES 
DISTRIBUÍDOS 
PELO FUNDO DE 
DESENVOLVIMENTO 
RURAL

De 2004 — quando o 
fundo começou a operar, 
depois de ter sido cria-
do em 2000 — até 2016, 
já foram financiados 320 
projetos, somando R$ 
20.832.299,24 de recursos. 
Na linha social, em fun-
cionamento desde 2013, a 
quantia disponibilizada é 
de R$ 6.702.228,68.

“Na linha social, o fun-
do compra o equipamen-
to e distribui para as as-
sociações. Vinte e uma já 
receberam”, explica o che-
fe da Unidade de Gestão 
de Fundos da Secretaria 
da Agricultura, Jorge Car-
los de Carvalho. Ele acres-
centa que, nesse caso, o 
bem é da própria pasta e 
cedido para uso.

Para conseguir o finan-
ciamento, obrigatoriamen-
te, o produtor precisa rece-
ber assistência técnica da 
Emater. Por isso, todos os 
projetos têm de ser feitos 
por um dos escritórios da 
empresa vinculada à pasta 
da Agricultura.

Além dos juros baixos 
e das facilidades com des-
contos e carência, o chefe 
da Unidade de Gestão de 
Fundos da Secretaria da 
Agricultura aponta outra 
vantagem importante: 
“O fundo não exige que 
o produtor seja dono da 
terra, o que geralmente 
é necessário em outros 
créditos”, destaca.

Entre os projetos finan-
ciados, 162 são de Planal-
tina, 65 do Paranoá e 30 
de Brazlândia. “São regi-
ões com maior área e mais 
quantidade de produtores, 
núcleos consolidados há 
muito tempo”, pontua. O 
benefício também atende 
o Entorno do DF.

Também estão na lista 
produtores de Ceilândia, 
do Gama, do Park Way, do 
Riacho Fundo, de Samam-
baia, de Santa Maria, de 
São Sebastião, de Sobra-
dinho, de Taguatinga e de 
Padre Bernardo (Goiás).

COMPOSIÇÃO 
DO FUNDO DE 
DESENVOLVIMENTO 
RURAL

A Lei Distrital nº 2.653, 
de 2000, que dispõe sobre 
a criação do Fundo de De-
senvolvimento Rural, prevê 
diferentes tipos de recursos 
que podem compor o fun-
do. O principal, segundo 
Carvalho, é a quantia arre-
cadada pela concessão de 
uso ou arrendamento de 
imóveis rurais. Além disso, 
os valores das prestações 
pagas pelos produtores re-
tornam ao fundo.

Interessados devem 
procurar uma unidade da 
Emater-DF. Valores podem 
ser financiados com 
condições especiais, como 
fez Dorvalina Soares

A dor de perder um 
ente querido pode se tor-
nar ainda mais intensa 
quando os parentes não 
têm condições de pagar 
pelo enterro. No Distrito 
Federal, a Lei nº 5.165, de 
2013, garante um sepulta-
mento digno para pesso-
as que integram famílias 
com poucos recursos.

Despesas de enterro, 
como caixão, traslado de 
corpo, utilização de ca-
pela, pagamento de taxas 
e placa de identificação, 
são arcadas pela Secreta-
ria do Trabalho, Desen-
volvimento Social, Mu-
lheres, Igualdade Racial e 
Direitos Humanos. Além 
disso, o governo concede 
auxílio de R$ 415 para o 
cônjuge, filhos, pais ou 
outro responsável legal 
pelo falecido.

Para ter direito à ajuda 
financeira, o parente da 
pessoa que morreu deve 
se dirigir a alguma das 
unidades dos Centros de 
Referência de Assistência 
Social (Cras) ou dos Cen-
tros de Referência Espe-
cializados de Assistência 
Social (Creas) com do-
cumento com foto, CPF 
e comprovantes de resi-
dência e de renda. Tam-
bém é necessário apre-
sentar a certidão de óbito 
e a guia de sepultamento.

A pecúnia será con-
cedida a quem tenha 
renda familiar per ca-
pita igual ou inferior a 

meio salário mínimo 
nacional (R$ 468,50).

Um servidor — assis-
tente social ou psicólogo 
— analisará a documen-
tação e imediatamente 
fará a interlocução com o 
cemitério. O tempo mé-
dio para a execução do 
chamado enterro social é 
de dois a três dias a partir 
do pedido do benefício.

BENEFÍCIOS 
CONCEDIDOS DE 
2015 A MAIO DE 2017 
SOMAM R$ 99,8 MIL

Nos primeiros cinco 
meses de 2017, o governo 
de Brasília autorizou 37 
benefícios de pecúnia, 
no valor de R$ 15.355. Em 
2016, houve 124 solici-
tações, que totalizaram 
R$ 51.460. Já em 2015, 81 
requerimentos somaram 
R$ 33.070. Desse ano até 
maio, foram R$ 99.885.

A diretora de Benefí-
cios Socioassistenciais 
da Secretaria do Traba-
lho, Fernanda Mendes 
de Oliveira, explica que, 
para autorizar a conces-
são do auxílio, o profis-
sional não avalia apenas 
se era o falecido quem 
sustentava a família.

“A análise que faze-
mos é se a morte daquele 
parente deixa a família 
em vulnerabilidade, in-
dependentemente de se 
quem morreu era ou não 
provedor da casa.”

SAULO ARAÚJO

Enterro de pessoas 
carentes recebe ajuda 
financeira do Estado

Professores participam de 
oficina para reduzir defasagem

NA ESCOLA
A produtora rural Dorvalina Soares, de 58 anos, utilizou créditos do Fundo de 
Desenvolvimento Rural para adquirir um trator

Andre Borges/Ag. Brasília

Cento e vinte professores 
e gestores das escolas públi-
cas do DF participaram nesta 
segunda-feira (12) de oficina 
de capacitação para estimu-
lar jovens de 15 a 17 anos que 
estão em situação de defasa-
gem no ensino fundamen-
tal. O objetivo é desenvolver 
ações que despertem o inte-
resse dos alunos pelos estu-
dos e, assim, fazer com que 
eles consigam a aprovação 
para o ensino médio.

A iniciativa é uma par-
ceria da Secretaria de Edu-
cação do DF com o Fundo 
das Nações Unidas para a 
Infância (Unicef). A aula de 
hoje ocorreu no Centro de 
Aperfeiçoamento dos Profis-
sionais de Educação. Outros 
três encontros estão progra-
mados para este ano, ainda 
sem data definida.

Foram passadas aos pro-
fessores novas propostas me-
todológicas para recuperar as 
aprendizagens desses alunos 
e elaborar uma estratégia de 
estudo que seja mais atrativa.

“A nossa tentativa é, a 
partir dessas oficinas, elabo-
rar propostas de trabalhos 
com os alunos nessa faixa 
etária que estão retidos no 
ensino fundamental”, explica 
o chefe da área de Educação 
da Unicef, Ítalo Dutra.

Segundo o secretário 
de Educação, Júlio Gregó-
rio Filho, essas oficinas são 
importantes para avaliar 
aspectos de sala de aula, de 
como o professor lida com 
o cenário que confronta. “É 
preciso atenção com o alu-
no defasado para que ele 
não lidere de maneira nega-
tiva nem acabe abandonan-
do a escola”, pondera.

Para nortear as ativida-
des, a Unicef convidou um 
grupo de professoras do Rio 
Grande do Sul responsável 
pelo Trajetórias Criativas. 
Em prática há seis anos em 
todo o estado gaúcho, o 
projeto tem obtido sucesso 
com aprovações em torno 
de 40% dos alunos.

AG. BRASÍLIA
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Publicidade Legal no Jornal Gazeta

Seu anúncio 
também  é visto 

no Jornal 
Gazeta do Estado

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO DE PROTESTO ENCONTRAM SE NO 1° PROTESTO DE GOIÃNIA, PARA SEREM PROTESTADOS OS SEGUINTES TÍTULOS:CCB VL R$ 3.218,94 C/JOSE DA PAZ DOS SANTOS SILVA, EM FV DE BV FINANCEIRA S/A CFI;CCB VL R$ 3.222,73 C/
JAIR LUIZ CASTILHO, EM FV DE BV FINANCEIRA S/A CFI;DMI VL R$ 837,19 C/2000CAR AUTO CENTER LTDA ME, EM FV DE POLIPECAS DISTRIBUIDORA AUTOMOTIVA LTDA;DMI VL R$ 11.668,70 C/IMT COMERCIO E TECN. EM POCOS ARTESIANOS - EI, EM FV DE 
CNM CONSTRUTORA NEIVA MOREIRA LTDA-EPP;NP VL R$ 682,35 C/DIVINO ALEIXO DOS SANTOS, EM FV DE BELCAR INVESTCAR LTDA;DMI VL R$ 209,00 C/A FORCA COMERCIAL E SERVICOS EIRELI, EM FV DE LAGOINHA ENTULHOS LTDA;DMI VL R$ 332,50 C/
REGRA 3 BAR E RESTAURANTE LTDA, EM FV DE HOHL MAQUINAS AGRICOLAS LTDA;DMI VL R$ 1.179,01 C/APARECIDA SILVERIA DA SILVA, EM FV DE BASE INDUSTRIAS REUNI;DMI VL R$ 1.319,00 C/FLAVIA CRISTINA MARQUES DA COSTA - ME, EM FV DE CAL-
CADOS BIBI LTDA.;DMI VL R$ 2.354,00 C/FLAVIA CRISTINA MARQUES DA COSTA - ME, EM FV DE CALCADOS BIBI LTDA.;DMI VL R$ 2.729,70 C/AUTO POSTO CALIXTOPOLIS, EM FV DE PRFONSECA E CIA LTDA;DMI VL R$ 175,00 C/WEBER DA CRUZ DO CARMO, 
EM FV DE FAUSTO L E C DE INF LTDA ME;DMI VL R$ 198,45 C/ELIANE DE SOUZA SILVA, EM FV DE PEDREIRA IZAIRA IND E COM LTDA;DMI VL R$ 323,40 C/JULIANA DE CASSIA SOUZA BARCEL, EM FV DE PEDREIRA IZAIRA IND E COM LTDA;DMI VL R$ 332,00 C/
ELIANE DE SOUZA SILVA, EM FV DE PEDREIRA IZAIRA IND E COM LTDA;DMI VL R$ 343,70 C/JULIANA DE CASSIA SOUZA BARCEL, EM FV DE PEDREIRA IZAIRA IND E COM LTDA;DMI VL R$ 367,50 C/JULIANA DE CASSIA SOUZA BARCEL, EM FV DE PEDREIRA 
IZAIRA IND E COM LTDA;DSI VL R$ 900,00 C/CLOVIS BOVO, EM FV DE DOMINGOS ALVES VARANDA;CCB VL R$ 2.515,42 C/RANIELE AUGUSTUS FONSECA DA CUNHA, EM FV DE BV FINANCEIRA S/A CFI;DMI VL R$ 820,33 C/MACILON DA CONCEICAO NERES, EM 
FV DE RIBEIRO CELULARES E INFORMATICA LTDA-ME;DMI VL R$ 2.800,00 C/MARCELO SILVA BORGES, EM FV DE WS MOVEIS EIRELI ME;DMI VL R$ 207,00 C/COND DO EDIF RIO BRILHANTE, EM FV DE COMERCIO DE TINTAS MELO LTDA;DMI VL R$ 241,70 C/
DOUGLAS MESSIAS CUNHA21 COM.DE ALIMENTOS, EM FV DE USE COMERCIO E REPRESENTACOES LTDA ME;DMI VL R$ 293,60 C/DOUGLAS MESSIAS CUNHA21 COM.DE ALIMENTOS, EM FV DE USE COMERCIO E REPRESENTACOES LTDA ME;DMI VL R$ 6.542,47 
C/CASA FLEUR DECOR LTDA ME, EM FV DE SCALLA CERAMICA ARTISTICA LTDA EPP;NP VL R$ 4.000,00 C/PABLO WENDER COSTA ASSUNCAO, EM FV DE MATEUS MARQUES RIBEIRO;NP VL R$ 1.389,56 C/SANDRA REGINA LOPES MESSIAS CAETANO, EM FV DE 
BELCAR VEICULOS LTDA;DSS VL R$ 2.910,00 C/AGROPECUARIA ARAPORA LTDA, EM FV DE BELCAR VEICULOS LTDA;DMI VL R$ 19.074,83 C/KARIMED COMERCIO DE MEDICAMENTOS LTDA, EM FV DE CIENTIFICA FARMACEUTICA LTDA;DMI VL R$ 303,58 C/
DROGARIA TATYFARM LTDA - ME, EM FV DE GRB DISTRIBUIDORA FARMACEUTICA;DMI VL R$ 255,95 C/DROGARIA TALIRA LTDA - EPP, EM FV DE GRB DISTRIBUIDORA FARMACEUTICA;DMI VL R$ 317,28 C/FARMANALYA LTDA - ME, EM FV DE GRB DISTRIBUIDORA 
FARMACEUTICA;DMI VL R$ 334,56 C/DROGARIA TALIRA LTDA - EPP, EM FV DE GRB DISTRIBUIDORA FARMACEUTICA;DMI VL R$ 702,81 C/D. DE PAULA OLIVEIRA - EPP, EM FV DE GRB DISTRIBUIDORA FARMACEUTICA;DMI VL R$ 702,81 C/D. DE PAULA OLIVEIRA 
- EPP, EM FV DE GRB DISTRIBUIDORA FARMACEUTICA;DMI VL R$ 483,85 C/V.M DE OLIVEIRA DROGARIA - ME, EM FV DE GRB DISTRIBUIDORA FARMACEUTICA;DMI VL R$ 299,33 C/ABC PHARMA DROGARIA LTDA - ME, EM FV DE GRB DISTRIBUIDORA FARMA-
CEUTICA;DMI VL R$ 348,55 C/DROGARIA ALTERNATIVA DE JUNDIAI LTDA - ME, EM FV DE GRB DISTRIBUIDORA FARMACEUTICA;DMI VL R$ 506,42 C/CAMPO GRANDE COMERCIO DE MEDICAMENTOS LTDA -, EM FV DE GRB DISTRIBUIDORA FARMACEUTICA;DMI 
VL R$ 539,58 C/D. DE PAULA OLIVEIRA - EPP, EM FV DE GRB DISTRIBUIDORA FARMACEUTICA;DMI VL R$ 292,61 C/DROGARIA PERF N S GRACAS CARAGUA LT-ME, EM FV DE GRB DISTRIBUIDORA FARMACEUTICA;DMI VL R$ 260,49 C/DROGARIA CAMPOS SALES 
LTDA - ME, EM FV DE GRB DISTRIBUIDORA FARMACEUTICA;DMI VL R$ 399,09 C/CAMPO GRANDE COMERCIO DE MEDICAMENTOS LTDA -, EM FV DE GRB DISTRIBUIDORA FARMACEUTICA;DMI VL R$ 270,13 C/DROGARIA CAPARROZ LTDA - ME, EM FV DE GRB 
DISTRIBUIDORA FARMACEUTICA;DMI VL R$ 349,77 C/EDER MELERO - ME, EM FV DE GRB DISTRIBUIDORA FARMACEUTICA;NP VL R$ 5.964,45 C/SANTOS INC E PART SOCIETARIA LTDA ME, EM FV DE BELCAR VEICULOS LTDA;NP VL R$ 1.562,35 C/MAYONE LEMES 
MARTINS, EM FV DE BELCAR INVESTCAR LTDA;NP VL R$ 2.133,05 C/AILSON BORGES SANTANA, EM FV DE BELCAR INVESTCAR LTDA;NP VL R$ 1.090,22 C/BENEDITO FERREIRA DOS SANTOS, EM FV DE BELCAR INVESTCAR LTDA;NP VL R$ 1.313,47 C/FABIO 
CARDOSO MORI, EM FV DE BELCAR INVESTCAR LTDA;DMI VL R$ 120,00 C/LETICIA SILVA MESQUITA CARVALHO, EM FV DE ELGIN S/A;DMI VL R$ 150,00 C/WELIELTA RODRIGUES AMORIM, EM FV DE STUDIO M FOTOGRAFIA EIRELI ME;DMI VL R$ 360,00 C/KERLEY 
FERREIR DE MOURA, EM FV DE COLEGIO VERITAS II LTDA ME;DMI VL R$ 837,20 C/TECMON MONTAGENS TECNICAS INDUSTRIAIS LTDA, EM FV DE SECURISOFT DO BRASIL - EIRELI;DMI VL R$ 890,42 C/BOM PRECO TECIDOS - EIRELI- ME, EM FV DE TEXTIL MN 
COMERCIO DE TECIDOS E CONFECCOES LT;DMI VL R$ 1.750,00 C/WGOIANIA BAR LTDA, EM FV DE LGCOM TELECOMUNICACOES LTDA;DMI VL R$ 1.618,11 C/STYLLETU S IND COM DE ROUPAS LTDA - ME, EM FV DE VICUNHA TEXTIL S/A;DMI VL R$ 480,00 C/
FERNANDO MARQUES DE ARAUJO, EM FV DE MULTI REAL FACTORING;DMI VL R$ 210,00 C/WENDEL DA SILVA, EM FV DE POLITEK GOIANIA;DMI VL R$ 940,00 C/LN TURISMO E EVENTOS LTDA, EM FV DE POSTO 3M ARAGUAIA LTDA;DMI VL R$ 196,67 C/ALEX-
SANDRO DE MORAIS GUEDES, EM FV DE PNEUS BRASIL COMERCIO LTDA;DMI VL R$ 367,50 C/ALEXSANDRO DE MORAIS GUEDES, EM FV DE PNEUS BRASIL COMERCIO LTDA;DSI VL R$ 652,00 C/ALINE ARAUJO DE MOURA, EM FV DE HOLANDA CENTRO DE 
EDUCACAO MUSICAL LTDA;DMI VL R$ 1.870,57 C/ANTONIO MARCIO NUNES DE SOUZA-001668, EM FV DE FISCHER - COMERCIAL DE FIOS & FIBRAS LTD;DMI VL R$ 754,00 C/LEANDRO DA SILVA SANTOS, EM FV DE FABRIKA DE ETIQUETAS;DSI VL R$ 1.174,25 C/
SIMONE INACIO PEREIRA, EM FV DE FROHLICH INVESTIMENTOS E PARTICIPACOES L;DMI VL R$ 4.068,65 C/LINGUICAS PAULISTA IND E COM LTDA ME, EM FV DE SABOR DO BRASIL ADITIVOS E SUPL LTDA EPP;DMI VL R$ 154,70 C/SAO MARCOS MEDICINA E 
SEG. DO TRABALHO, EM FV DE MEGA PRODUTOS DE LIMPEZA LTDA;DMI VL R$ 75,00 C/CLAUDETE CAVALCANTE DE SOUZA, EM FV DE OTICA VIRTUDE EIRELI - ME;DMI VL R$ 294,06 C/ESTRUCTURAL INCORPORADORA E CO, EM FV DE COML CONTORNO M 
DE CONSTR LTDA;DMI VL R$ 294,18 C/HEBROM COMERCIAL ATACADISTA EI, EM FV DE VITORIA EMPREENDIMENTOS LTDA;DMI VL R$ 325,00 C/DIEGO ALVES DOS SANTOS, EM FV DE AMARAUTO COM MOTOS AUT LTDA ME;DMI VL R$ 468,50 C/CAPITAL PIZZA-
RIA LTDA, EM FV DE PIZZA Z LTDA - EPP;DMI VL R$ 1.189,05 C/IZAIAS BATISTA JUNIOR, EM FV DE COMANDO BATERIAS AUT LTDA;DMI VL R$ 1.497,82 C/IZAIAS BATISTA JUNIOR, EM FV DE COMANDO BATERIAS AUT LTDA;DMI VL R$ 207,67 C/EMIVALDO ANTONIO 
ROCHA, EM FV DE J A INDUSTRIA E COMERCIO LTDA ME;DMI VL R$ 270,00 C/GIRO SAT SEGURANCA E MONITORAMENTO EIREL, EM FV DE AKI COMERCIAL SANTA MARIA LTDA ME;DMI VL R$ 8.578,63 C/ELETRO LED LUX DISTRIB DE MATS, EM FV DE CORDEI-
RO CABOS ELETRICOS S/A;NP VL R$ 2.400,00 C/ALEXANDRE WESNER SOUZA MIRANDA, EM FV DE TAYNARA BRUNA ALVES VIEIRA;NP VL R$ 1.612,00 C/MARCOS VALERIANO DA SILVA, EM FV DE SERVICO NACIONAL DE APRENDIZAGEM COMERCIAL SENAC;DSS 
VL R$ 780,00 C/VILMA PEREIRA DA MATA AMORIM, EM FV DE COLEGIO DE ENS FUND RC E O LTDA;DSS VL R$ 1.075,00 C/SUDARIO GERALDO SOARES, EM FV DE MDO & C ESCOLAS ASSOCIADAS LTDA;DSS VL R$ 970,00 C/VILMA PEREIRA DA MATA, EM FV DE 
MDO & C ESCOLAS ASSOCIADAS LTDA;DSS VL R$ 970,00 C/HELOISIO HENRIQUE PEREIRA SANTANA, EM FV DE MDO & C ESCOLAS ASSOCIADAS LTDA;DSS VL R$ 415,00 C/LETICIA SILVA MENEZES, EM FV DE MDO & C ESCOLAS ASSOCIADAS LTDA;DMI VL R$ 
1.120,00 C/LILLIANE DE CASSIA NAVES DE MORAES, EM FV DE JP IND COM DE ARTEFATOS DE METAIS LTDA;DMI VL R$ 170,00 C/FRANCISCO GOMES LIMA, EM FV DE OPTICA FREIRE & TORRES LTDA;DMI VL R$ 1.328,00 C/ACQUA SOLO IRRIGACAO, EM FV DE 
GBC FOREIGN TRADE COM EXP IMP LTDA EPP;DMI VL R$ 370,00 C/ELIANA BEATRIZ BLANCE SALINAS, EM FV DE GAL CAMBIO FACTORING CREDITO FINANCIAMEN;DMI VL R$ 389,00 C/MARIA APARECIDA VIANA DOS SANTOS B15, EM FV DE ESPACO MINAS 
GOIAS   IMOVEIS LTDA;DMI VL R$ 577,00 C/VIDRO CAR PECA E ACESSORIOS LT, EM FV DE JV COMPONENTES AUTOMOTIVOS LTDA - ME;DSS VL R$ 386,04 C/FABIO ALVES AUGUSTO DA ROCHA, EM FV DE MDO & C ESCOLAS ASSOCIADAS LTDA;DSI VL R$ 185,00 
C/MARIA DA CONSOLACAO DOS REIS SOUSA, EM FV DE INSTITUTO MEDICO C.A.OLIVEIRA EIRELI - ME;DMI VL R$ 100,00 C/PAULO BRAS CLEMENTE COSTA, EM FV DE MEGA MAIS LTDA-ME.;DMI VL R$ 138,97 C/WESLAINY DA SILVA CARRILHO ME, EM FV DE 
COPAGAZ DISTRIBUIDORA DE GAS S.A.;DMI VL R$ 284,30 C/MHS PECAS E SERVICOS EIRELI, EM FV DE EXPRESSO DAERA TRANSP;DMI VL R$ 373,11 C/PRIME PET LTDA ME, EM FV DE VETBRAS INDUSTRIA E COM. DE PRODUTOS AGROPECU;DMI VL R$ 103,75 
C/BARBARAH CAMILA DA SILVA, EM FV DE SANTA LULU MODA INTIMA;DMI VL R$ 2.174,08 C/SILVIO DAVI FRANCO EIRELI - ME, EM FV DE MONALISA GRANITOS;DMI VL R$ 1.098,00 C/ORTOLINEA PRODUTOS ORTOPEDICOS LTDA ME, EM FV DE HIDROLIGHT DO 
BRASIL;DMI VL R$ 287,70 C/CONCRETAR SOLUCOES EM CONCRETO, EM FV DE ERCA INDUSTRIA C P QUIMICOS LT;DMI VL R$ 725,23 C/JAQUES DOUGLAS FERREIRA MACHADO, EM FV DE JAIR FERREIRA DE SOUSA;DMI VL R$ 145,20 C/MATEUS BORGES 
MARTINS, EM FV DE M M ENSINO DE LINGUAS LTDA;DMI VL R$ 164,17 C/ROSAMARIA DA CONCEICAO MATOS 05644050, EM FV DE PRATTICA LOGISTICA COMERCIAL LTDA;DMI VL R$ 463,98 C/BRUNA LORRANY VALERIANO DE OLIVEIRA, EM FV DE AGROCEN-
TRO CAVALO COWBOY LTDA EPP;DMI VL R$ 741,92 C/NILKELE ROSA LELES, EM FV DE COPAGAZ DISTRIBUIDORA DE GAS S.A.;DMI VL R$ 1.072,00 C/SEBASTIAO DANIEL DA SILVA, EM FV DE REI DAS TENDAS IND E COM;DMI VL R$ 1.498,00 C/ARILEIDE DE FA-
TIMA MOTA, EM FV DE DECO MOBILI LCR;DMI VL R$ 611,24 C/H.L.R. COMERCIAL LTDA, EM FV DE CONTEM 1G S/A;DMI VL R$ 946,50 C/GUILHERME ASSIS CORREA, EM FV DE M D MOTORSPORTS;DMI VL R$ 1.114,41 C/RESTAURANTE MADERO GOIAS LTDA, EM 
FV DE GRIFFIN CONFECCOES LTDA;DMI VL R$ 256,02 C/SIDNEY CARVALHO DE SIQUEIRA, EM FV DE BIRIBA MULTIMARCAS A P C L ME;DMI VL R$ 482,49 C/TIRNEY ROSA DE SOUZA, EM FV DE MAISON PIERRE COM DE COSM E EX;DMI VL R$ 629,00 C/MONDELLO 
PIZZARIA E RESTAURANT, EM FV DE LINX SISTEMAS E CONSULT. LTDA;DMI VL R$ 1.000,00 C/MONDELLO PIZZARIA E RESTAURANT, EM FV DE LINX SISTEMAS E CONSULT. LTDA; COMO NÃO FORAM ENCONTRADOS OS DEVEDORESACIMA MENCIONADOS,INTI-
MO OS PARA VIREM PAGAR OS TÍTULOS DENTRO DE 24 HORAS E NÃO O FAZENDO, FICAM INTIMADOS DO RESPECTIVO PROTESTO POR MEIO DO PRESENTE EDITAL,QUE SERÁ PUBLICADO NO JORNAL “GAZETA” E AFIXADO NESTE TABELIONATO CONFORME 
ART. 15° DA LEI N° 9.492/97. GOIÂNIA 13 DE JUNHO DE 2017. ASS: NAURICAN LUDOVICO LACERDA OFICIAL DO 1° PROTESTO DE GOIÂNIA, SITO À RUA 09 N° 1.111 ST. OESTE FONE:3224 4209

ENCONTRAM-SE NO 1º TABELIONATO DE PROTESTOS DE GOIÂNIA PARA SEREM PROTESTADOS AS SEGUINTES CERTIDÕES DE DÍVIDA ATIVA (CDA), FIGURANDO COMO APRESENTANTE E CREDORA PROCURADORIA GERAL FEDERAL, SENDO OS DEVEDORES, 
VALORES E NÚMEROS DAS CDAS A SEGUIR RELACIONADAS: CDA Nº 137920 VL R$ 735,46 C/MARCELO LEONARDO DA SILVA;CDA Nº 139024 VL R$ 8.545,95 C/MONTEIRO E SILVA IND COM REP IMP EXP LTDA; COMO NÃO FORAM ENCONTRADOS OS DEVEDO-
RESACIMA MENCIONADOS,INTIMO OS PARA VIREM PAGAR OS TÍTULOS DENTRO DE 24 HORAS E NÃO O FAZENDO, FICAM INTIMADOS DO RESPECTIVO PROTESTO POR MEIO DO PRESENTE EDITAL,QUE SERÁ PUBLICADO NO JORNAL “GAZETA” E AFIXADO 
NESTE TABELIONATO CONFORME ART. 15° DA LEI N° 9.492/97. GOIÂNIA 13 DE JUNHO DE 2017. ASS: NAURICAN LUDOVICO LACERDA OFICIAL DO 1° PROTESTO DE GOIÂNIA, SITO À RUA 09 N° 1.111 ST. OESTE FONE:3224 4209

&Editais (62) 3249-8883
editais@portalgazeta.com.br

EDITAL DE COMUNICAÇÃO
PREFEITURA MUNICIPAL DE VIANÓPOLIS, CNPJ: 01.299.692/0001-83,
torna  público  que  requereu  junto  a  Secretaria  do  Meio  Ambiente,
Recursos Hídricos, Infraestrutura, Cidades e Assuntos Metropolitanos –
SECIMA, a Licença Ambiental Online, para obras de Drenagem Urbana e
Pavimentação Asfáltica,  sito nas ruas Francisco Franklin de Alencar e
Joaquim Francisco da Luz, município de Vianópolis-GO.

EDITAL DE COMUNICAÇÃO
MINERAÇÃO  PEDRA  VIVA  EIRELI-EPP,  CNPJ
26.298.765/0001- 43, torna público que requereu junto à
SECIMA, a Licença de Instalação e Funcionamento para
Extração de Areia Via Moagem Quartzito,  situado na
Fazenda Recantilado, zona rural, PiracanjubaGO.

EDITAL DE COMUNICAÇÃO
CIPLAN  –  CIMENTO  PLANALTO  S.A,  CNPJ:  00.057.240/0012-85,
torna  público  que  requereu  da  AMMA-  Agência  Municipal  do  Meio
Ambiente, a Licença Ambiental de Operação para Preparação de Massa
de Concreto e Argamassa para Construção, situado na Rod. GO -070,
Q.04,L.448,SN,Chácara Recreio São Joaquim,CEP 74.470-297,Goiânia-
GO. 

EDITAL DE COMUNICAÇÃO
 
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRÊS RANCHO,  CNPJ
01.304.286/0001-61,  torna  público  que  recebeu  da
SECIMA, a Licença Ambiental Online n°2017063, para
Pavimentação de Vias Urbanas em 5.264,53m², situado
no município de Três Rancho-GO

EDITAL DE COMUNICAÇÃO
 
CAMILA  SIMONELLA  DA  SILVA  EIRELI  –  ME  CNPJ:
27.755.091/0001-21, torna púbico que requereu da SECIMA, a
Licença  Ambiental  Online-  LAO,  para  Serviço  Médico-
hospitalar, Laboratorial e Veterinário, situada na Praça Hugo
Costa, N 13, Vila Mineira, Damolândia-GO. 

PROCESSO DE DISPENSA nº 428/2017
RATIFICAÇÃO DO ATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

 
      A Prefeita do Município de Ipameri, Estado de Goiás, juntamente
com o Gestor Municipal, no uso de suas atribuições legais, e de acordo
com  o  que  determina  o  art.  26  da  Lei  Federal  n°  8.666/93  e
considerando  o  que  consta  do  presente  procedimento,  RATIFICA  a
declaração de Dispensa de Licitação da Comissão de Licitações, para
celebração de contrato com instituição financeira para prestação de
serviços  bancários,  para  a  cessão  e  a  transferência,  em  caráter
definitivo,  dos direitos à Compensação Financeira pela Utilização de
Recursos Hídricos para fins de Geração de Energia Elétrica, denominada
COMPENSAÇÃO  FINANCEIRA  PELA  UTILIZAÇÃO  DOS
RECURSOS HÍDRICOS PARA FINS DE GERAÇÃO DE ENERGIA
ELÉTRICA DE QUE TRATA A LEI Nº 7.990, DE 28 DE DEZEMBRO
DE  1989,  para  geração  de  13.254,36  (treze  mil,  duzentos  e
cinquenta e quatro, virgula trinta e seis) de Megawatts Hora – MWh
de energia elétrica, apuráveis no intervalo compreendido entre junho
de 2017 a novembro de 2020, e repassados os valores financeiro a
que fazem jus o Município de Ipameri, Estado de Goiás no período de
julho de 2017 a dezembro de 2020, nos termos das Leis Federais de
n º 7.990, de 28/12/1989 e n.º 9.648 de 27/05/1998, conforme condições
e  especificações  estabelecidas  no  Procedimento  Administrativo  nº
2017005415,  tendo  como  contratada  a  CAIXA  ECONÔMICA
FEDERAL,  instituição  financeira  sob  a  forma  de  empresa  pública,
dotada de personalidade jurídica de direito privado, criada pelo Decreto-
Lei no. 759, de 12.08.1969, regida pelo estatuto vigente nesta data,
inscrita no CNPJ/MF sob o nº 00.360.305/0001-04, com sede em Brasília,
localizada no Setor Bancário Sul, Quadra 4, Lotes 3 e 4, no valor total de
R$ 658.694,24 (seiscentos e cinquenta e oito mil seiscentos e noventa e
quatro  reais  e  vinte  e  quatro  centavos),  13.254,36  (treze  mil,
duzentos e cinquenta e quatro, virgula trinta e seis) de Megawatts
Hora – MWh de energia elétrica dos royalties do período projetado para
de 42 (quarenta  e  dois  meses),  a  contar  da  data  da  celebração do
contrato,  tudo de conformidade com os documentos que instruem o
respectivo processo, uma vez que o mesmo se encontra devidamente
instruído,  determinando que se  proceda a  publicação  do  contrato  e
extrato de contrato.
        Publique-se.
       GABINETE DA PREFEITA DO MUNICÍPIO DE IPAMERI,
ESTADO DE GOIÁS, aos 12 (doze) dias do mês de junho de 2.017.
 

Daniela Vaz Carneiro
Prefeita Municipal

PROCESSO DE DISPENSA nº 428/2017
ATO DE DECLARAÇÃO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

 
         Declaro dispensável a licitação referente ao contrato celebrado
com instituição financeira para prestação de serviços bancários, para
promover a Cessão e a transferência, em caráter definitivo, dos direitos
à Compensação Financeira pela Utilização de Recursos Hídricos para
fins  de  Geração  de  Energia  Elétrica,  denominada  COMPENSAÇÃO
FINANCEIRA  PELA  UTILIZAÇÃO  DOS  RECURSOS  HÍDRICOS
PARA  FINS  DE  GERAÇÃO  DE  ENERGIA  ELÉTRICA  DE  QUE
TRATA A LEI Nº 7.990, DE 28 DE DEZEMBRO DE 1989,  para
geração de 13.254,36 (treze mil, duzentos e cinquenta e quatro, virgula
trinta e seis) de Megawatts Hora – MWh de energia elétrica, apuráveis
no intervalo compreendido entre junho de 2017 a novembro de 2020, e
repassados  os  valores  financeiro  a  que  fazem  jus  o  Município  de
Ipameri, Estado de Goiás no período de julho de 2017 a dezembro de
2020, nos termos das Leis Federais de n º 7.990, de 28/12/1989 e n.º
9.648 de 27/05/1998, conforme condições e especificações estabelecidas
no Procedimento Administrativo nº 2017005415, com fundamento no
art. 24, V e VIII da Lei nº 8.666/93 e Parecer Jurídico nº 437/2017 –
PGM,  constante  do  procedimento,  para  a  contratação  da  instituição
financeira CAIXA ECONÔMICA FEDERAL, instituição financeira sob a
forma de empresa pública, dotada de personalidade jurídica de direito
privado, criada pelo Decreto-Lei no. 759, de 12.08.1969, regida pelo
estatuto  vigente  nesta  data,  inscrita  no  CNPJ/MF  sob  o  nº
00.360.305/0001-04, com sede em Brasília, localizada no Setor Bancário
Sul, Quadra 4, Lotes 3 e 4, no valor total de R$ 658.694,24 (seiscentos e
cinquenta e oito mil seiscentos e noventa e quatro reais e vinte e quatro
centavos),  tudo  de  conformidade  com os  documentos  que  instruem
presente o Processo.
      Face ao disposto no artigo 26 da Lei federal nº 8.666/93, submeto o
ato à autoridade superior para a sua ratificação e devida publicidade.
           Comissão Permanente de Licitações do Município de Ipameri-GO,
aos 12 (doze) dias do mês de junho de 2.017.
 

André Luiz Vieira dos Reis
Presidente da Comissão de Licitações

EDITAL DE COMUNICAÇÃO
 

ITN TRANSPORTES LTDA, inscrito no CNPJ n°: 00.093.451/0001-10
torna  público  que  requereu  junto  a  Secretaria  Municipal  de  Meio
Ambiente de Aparecida de Goiânia a Renovação da Licença Ambiental
de Operação para atividade de transporte rodoviário de carga, exceto
produtos perigosos e mudanças, municipal localizado na Avenida Tanner
de Melo, Qd. 2, Lts. 01/02, 21/24, Loteamento Real Grandeza, Aparecida
de Goiânia. O Empreendimento não se enquadra na resolução CONAMA
001/86.

EDITAL DE COMUNICAÇÃO 
 

"TECNODONTO COMERCIO E  ASSISTENCIA  EM APARELHOS MEDICO E
ODONTOLOGICO LTDA ME, TORNA PÚBLICO QUE REQUEREU DA AGÊNCIA
MUNICIPAL  DO  MEIO  AMBIENTE  -  AMMA  A  LICENÇA  AMBIENTAL
SIMPLIFICADA (LAS), PARA ATIVIDADE COMERCIO VAREJISTA DE OUTROS
PRODUTOS  NAO  ESPECIFICADOS  ANTERIORMENTE,  COMERCIO
VAREJISTA DE ELETRODOMESTICOS E EQUIPAMENTOS DE AUDIO E VIDEO,
COMERCIO  VAREJISTA  DE  EQUIPAMENTO  DE  INFORMATICA,  E
SUPRIMENTOS  DE  INFORMATICA,  E  MANUTENCAO  E  REPACAO  DE
E Q U I P A M E N T O S  E  P R O D U T O S  N A O  E S P E C I F I C A D O S
ANTERIORMENTE. SITO AV. DR IRANI ALVES FERREIRA, N° 259, QD 73B,
LT 17, SALA 1, SETOR AEROPORTO, GOIANIA-GO". Edital de Comunicação

 
SUPREMA ESQUADRIAS DE ALUMÍNIO LTDA. - ME inscrito
com CNPJ Nº 05.457.702/0001-12, torna público que requereu
da Agência Municipal do Meio Ambiente de Goiânia - AMMA,
as  Licenças  Ambientais  de  Instalação  e  Operação  para
atividade de Fabricação de esquadrias de metal. Localizado na
Rua Bom Sucesso, Nº 162, Quadra 103, Lotes 7, 8 e 9,Bairro
Ipiranga - Goiânia- GO.

62 3249-8883 | 64 3453-8883
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Tina discute com Mitsu-
ko por causa de Anderson. 
Roney sugere fazer uma 
nova festa na lanchonete. 
K1 e K2 incentivam Tato a 
continuar treinando com a 
bicicleta. Fio leva um fora 
de Ellen. Samantha e MB 
trocam elogios. Lica e Tina 
recebem uma advertência 
de Bóris. Josefina pede 

para Tato avisar a Roney 
que ela irá cozinhar na 
lanchonete. Keyla sente 
um mal-estar. Tato pede a 
Roney para treinar para o 
campeonato de bicicleta. 
Lica se surpreende ao ver 
MB e Samantha juntos. 
Tato repreende a namora-
da por ser impaciente 
com Tonico.

Malhação “Viva a Diferença”

Novo Mundo

Pega Pega

resumo de novelas

Jacira faz uma armadilha 
para encontrar Piatã. Liu 
conta para Anna que ou-
viu Thomas discutindo 
com uma mulher. Dom 
Pedro pede a Patrício o 
anel que Carlota lhe pre-
senteou. Cecília se recusa 
a comer e Idalina e Matias 
se preocupam. Narcisa 
pede para Lurdes en-
siná-la a jogar bilhar. Wolf-

gang convida Ferdinando 
para se hospedar em sua 
casa. Peter avisa a Cecília 
que Amália fugiu do con-
vento e está em sua casa. 
Piatã conta para Jacira 
que Tibiriçá quer que ele 
seja Pajé. Bonifácio ajuda 
Anna e Joaquim a se en-
contrar. Thomas aparece 
na sala onde Anna e Joa-
quim estão escondidos.

Malagueta tenta se livrar 
do acordo que fez com 
Maria Pia, justificando que 
Eric ficará preso. Pedrinho 
decide deixar o hotel ao sa-
ber por Luiza que Eric está 
pagando sua estadia e de 
sua neta. Agnaldo diz a Júlio 
que não tem álibi para a noi-
te do roubo. Antônia avisa a 
Bebeth que ela receberá uma 

intimação para depor. Ma-
ria Pia exige que Malagueta 
a ajude com seu plano de 
conquistar Eric. Malagueta 
percebe que Lígia controla 
a comida de Maria Pia. Dul-
cina repara na bolsa nova 
de Sandra Helena. Drica 
acha estranho que Sherlock 
tenha latido em frente a uma 
casa fechada na vila. 

Carinha de Anjo
Silvana revela para Flávio 

que Gustavo pediu para 
ela entregar o currículo 
para o RH sem nenhuma 
recomendação. A secretária 
conta ainda que é Nicole 
que não fala bem do irmão. 
Estefânia chega ao colé-
gio Doce Horizonte. Dulce 
Maria conta que ligou para 
a tia no dia anterior com 
a corneta e revela o que 

fez. Estefânia perdoa Dulce 
Maria e vai com a menina 
atrás de Vitor para tentar 
impedir que ele vá embora. 
Miguel defende a irmã na 
escola de comentários pre-
conceituosos que escutou 
a respeito do namoro de 
Juju com Zeca. Estefânia 
pede desculpa para Vitor e 
revela que cometeu a maior 
injustiça de sua vida. 

A Força do Querer
Eugênio atende um tele-

fonema de Irene. Caio dis-
cute o caso de Rubinho 
com Eugênio. Bibi fica ten-
sa ao falar com o chefe dos 
traficantes. Heleninha tenta 
convencer Yuri da culpa 
de Rubinho. Ritinha vai ao 
aquário, assim que Joyce 
deixa o shopping. Ivana 
fala para Ruy que suspeita 
de que Eugênio tenha uma 
amante. Bibi volta para 

casa e exige que Aurora 
não conte a ninguém o 
que ela fez. Silvana conta 
para Eurico que roubaram 
seu carro no estaciona-
mento do aeroporto. Shir-
ley critica Cibele por enga-
nar Anita. Heleninha flagra 
Yuri falando com Bibi e se 
desespera. Jeiza e Zeca 
se enfrentam e Abel acha 
graça. Caio recebe Jeiza 
em seu escritório.

LASANHA À BOLONHESA

INGREDIENTES
3 colheres de margarina
4 colheres de farinha 
de trigo
2 xícaras de leite
2 xícaras de creme 
de leite
sal e noz-moscada 
a gosto
1 colher de óleo
2 dentes de alho 
amassados
1 cebola ralada
300 g de carne moída
3 xícaras de polpa 
de tomate batida no 
liquidificador

3/4 xícara 
de água quente
sal a gosto
200 g de 
presunto fatiada
200 g de 
mussarela fatiada
250 g de massa 
para lasanha

MODO DE PREPARO
MOLHO BRANCO:
Derreta a margarina e 
doure a farinha em fogo 
baixo mexendo sempre, 
junte o leite aos poucos
Cozinhe até obter um 

molho encorpado, 
acrescente o creme de 
leite e tempere com sal 
e noz-moscada
Reserve
MOLHO A BOLONHESA:
Aqueça o óleo junte 
o alho e a cebola 
até dourar
Acrescente a carne 
moída até fritar, quando 
a carne estiver frita 
acrescente a polpa de 
tomate e a água misture 
o sal e cozinhe até ferver
MONTAGEM:
Em um refratário grande, 

coloque uma 
camada de molho 
à bolonhesa, massa 
para lasanha, 
presunto, mussarela, 
molho branco
Adicione mais 
massa para lasanha 
presunto e mussarela 
e termine com molho 
à bolonhesa
Se quiser, polvilhe 
um pouco de queijo 
parmesão ralado 
e leve ao forno 
para gratinar 
por 20 minutos

TEIXEIRA MENDES CONTA

RECEITAS PRÁTICAS E FÁCEIS
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O filho diz para a mãe:
- Mãe, comprei um relógio!

- Que marca?
       - As horas.
- Hahaha, engraçadinho. Comprei um cinto!
- Que marca?
- As costas
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MNSL

Curso “Hospital Amigo da 
Criança” capacita colaboradores

Equipe juvenil é representante goiano na fase final da competição

 14.06 (quarta-feira)

 19h45 - Pinheiros (SP) X Força 
Atlética/ Estácio de Sá/ Governo 
de Goiás

 15.06 (quinta-feira)

 15h45 - ACVHB/V.BRASIL/C.Verde 
(MT) X Força Atlética/ Estácio de Sá/ 
Governo de Goiás

 16.06 (sexta-feira)

 17h30 – Corinthians Paulista (SP) X 
Força Atlética/ Estácio de Sá/ Governo 
de Goiás

 17.06 (sábado) – semifinais

 18.06 (domingo) - finais

Tabela de jogos

ESPORTE

Força Atlética/ Estácio de Sá 
participa do Campeonato Brasileiro

CEJANE PUPULIN - As atletas 
da equipe juvenil (de 16 a 
18 anos) da Força Atlética/
Estádio de Sá/ Governo de 
Goiás embarcam para São 
Paulo para participar da 
fase final do Campeonato 
Brasileiro. Os jogos serão 
realizados no Ginásio Po-
liesportivo Henrique Vial-
boim entre os dias 14 e 18 
de junho. As oito melho-
res equipes do país parti-
cipam da competição.

 A equipe recém-for-
mada enfrenta no pri-
meiro jogo a tradicional e 
experiente equipe do Pi-
nheiros (SP). No segundo 
jogo a disputa é contra a 
equipe de Campo Verde 

(MT) e no último jogo da 
fase classificatória enfren-
ta o Corinthians (SP). Os 
dois primeiros times de 
cada chave se classificam 
para as semifinais e os ou-
tros disputam da quinta a 
oitava colocação.

O time comandado 
por Anelena Garcia Cos-
ta vai entrar em quadra 
com as armadoras Ana 
Carolina Alves Negrini 
de Oliveira, Camila Net-
to Rezende, Carolina dos 
Santos Brehm, Geovana 
Borges Santos, Khetanny 
Daiany Andrady Gomes, 
Lorraine Carvalho Fer-
reira, Maria Paula Albino 
Mendes e Yasmin Rodri-

gues Melo. As pontas Kelly 
Lemos Nascimento, Lívia 
de Paula dos Reis e Silva, 
Maria Paula Gomes Fon-
seca e Thais Rosa Arruda. 
E as goleiras Barbielly Bis-
po Cabral, Lô-Ruama Isla 
da Silva Mourão, Marjorie 
Cristina Bizachi e a pivô 
Maria Júlia Netto Rezende.

Segundo a técnica, a 
Força Atlética/ Estácio 
de Sá busca ficar entre as 
quatro primeiras coloca-
das. “É um campeonato 
forte que reúne as melho-
res equipes do país. Nosso 
objetivo é conseguir um 
resultado expressivo mes-
mo sabendo do alto nível 
da competição”, pontua.

 A cidade de Goiânia, capital do 
Estado de Goiás, recebe, em junho, 
a maior usina de energia solar em 
região urbana do País. 

 A planta fotovoltaica foi instalada 
na em toda a cobertura da nova 
loja do Assaí Atacadista na cidade, 
que será inaugurada até o fim deste 
mês. ***São mais de 2.800 mil placas 
em uma área de aproximadamente 
8 mil m², que geram uma potência 
máxima de 920 kWp. 

 A capacidade total da usina 
equivale a uma economia de 40% do 
consumo de energia elétrica da loja, 
o equivalente ao que é consumido 
pelo sistema de ar-condicionado e 
iluminação de toda a unidade. 

 O projeto foi desenvolvido em 
parceria com a GreenYellow.A nova loja, 
que fica na Avenida Independência, 
possui mais de 11 mil m² de área 
construída, sendo mais de 4,5 mil m² de 
área de vendas e gerou por volta de 500 
vagas de empregos diretos e indiretos.

Medidas & Pesadas
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“Arriscamo-nos a perder 
quando queremos 
ganhar demais.”

JEAN DE LA FONTAINE

Divulgação
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Eleição na CIPA I
Eleição que vai escolher os 
participantes da Comissão de 
Prevenção de Acidentes (Cipa) - 
gestão 2017/2018 - do Hospital 
Materno Infantil (HMI) está sendo 
realizada até esta quarta-feira, dia 14. 
 
Eleição na CIPA II
A ação é promovida pelo Serviço 
Especializado em Engenharia de 
Segurança e Medicina do Trabalho 
(Sesmt) da unidade e elegerá 15 
membros, sendo oito titulares e sete 
suplentes. A votação é aberta para 
todos os funcionários da unidade, 
exceto colaboradores terceirizados.

Contrários
Em Rio Verde, os poucos taxistas 
existentes na cidade, com uma 
população de mais de 200 mil 
habitantes, já esboçam uma reação 
contrária à implantação do Uber.  

Contra-mão
Estiveram reunidos com o prefeito 
Paulo do Vale (estranhamente, pois 
antes de protestarem com a presença 
da empresa americana, os taxistas 
rio-verdenses, deveriam se preocupar 
em melhorar os serviços, duramente 
criticados pelos usuários, com tarifas 
abusivas,  péssimo atendimento e má 
qualidade da frota).

Juraci candidato?
Cresce os rumores, nas 
rodas políticas de Rio 
Verde, dando conta de 
uma possível candidatura 
do ex-prefeito Juraci 
Martins, filiado ao PPS,  à 
Assembleia Legislativa. 
Fontes ligadas a ele, 
confidenciaram ao Blog 
Hércules Dias, que a 
intenção de Juraci seria 
mesmo disputar uma 
cadeira de deputado 
estadual nas próximas 
eleições. Juraci Martins 
comandou Rio Verde por 
dois mandatos e não se 
pode negar a liderança que 
ele possui no município. 
Voltaremos ao assunto!

Pré Festa Óscar
Muita gente bonita na Pré Festa do Óscar escolheram um local muito inusitado para 
antecipar a melhor balada do Brasil: o Aeroporto Internacional de Goiânia, mais 
especificamente, no antigo terminal do local. Dj Marina Diniz, Dj Fabio Serra, Dj Luí Torcatto 
e o Projeto Flow comandaram as pick ups da festa, que aconteceu no último dia 9.

A Maternidade Nos-
sa Senhora de Lourdes 
(MNSL) deu início na 
manhã desta segun-
da-feira (12 de junho) 
a mais uma edição do 
curso Iniciativa Hospi-
tal Amigo da Criança 
(IHAC). A programação 
segue com palestras, 
apresentações e aula 
prática durante os dias 
13 e 14 de junho.

A fonoaudióloga 
Marilene Bueno deu as 
boas-vindas aos cola-
boradores e, para inciar, 
aplicou um pré-teste 
para medir o conheci-
mento dos presentes so-
bre o assunto. A profis-
sional discursou sobre a 
importância do evento, 
que  está sendo realizado 
em prol do título ideali-
zado pela Organização 
Mundial da Saúde (OMS) 
e pelo Fundo das Nações 
Unidas para a Infância 
(Unicef), que discute 
temas como a valia do 
aleitamento materno, 
promovendo a sensibili-
zação entre os funcioná-
rios quanto importância 
do título à unidade.

Abrindo o círculo de 
palestras, o ginecologis-
ta e obstetra Humberto 
Borges falou sobre a pre-
paração da mama para 
receber o leite materno e 
práticas de parto. “É im-
portante garantir à mu-
lher durante o trabalho 
de parto um ambiente 
tranquilo, acolhedor e 
manter a privacidade da 
paciente”, concluiu. Em 
seguida, o Infectologista 
Wilson Moraes explanou 
sobre os variados tipos 
de infecções, formas de 
transmissão e tratamen-
to. “As doenças infeccio-
sas são tratáveis e diante 
do quadro da paciente o 

médico irá avaliar e re-
comendar o melhor tra-
tamento para a mãe e se 
for o caso, também para 
o bebê”, explicou.

O pediatra Benedito 
de Assis Costa Junior ex-
plicou sobre as funções 
do aleitamento mater-
no. “Nos primeiros seis 
meses de vida da crian-
ça é o alimento princi-
pal e único, a amamen-
tação nutre, auxilia no 
desenvolvimento físico 
e cognitivo do bebê. 
Além de proporcionar 
bem estar à mãe e in-
fluenciar positivamen-
te no estado emocional 
dela”, enfatizou.


